
XXIV СЪЕЗ

МОСКВА. 8 апреля. XXIV 
съезд Коммунистической пар
тии Советского Союза продол
жал работу. В 11 часов утра 
открылось очередное заседание 
под председательством тов. 
Ш. Р. РАШИДОВА.

В прениях по докладу — 
Директивы XXIV съезда КПСС 
по пятилетнему плану разви
тия народного хозяйства СССР 
на 1971 —1975 годы — вы- 
__ _ _ ________ I . ’ ■ ■

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ

ступил министр приборострое
ния СССР тов. К. -Н. РУДНЕВ.

Съезд приветствовали Гене- 
ральный секретарь ЦК Бра
зильской коммунистической 
партии тов. Луис Карлос 
ПРЕСТЕС и Председатель Юж
но-Африканской коммунистиче
ской партии тов. Дж. Б. 
МАРКС.

Вносится предложение о 

прекращении прений по док
ладу о Директивах съезда.

С заключительным словом 
выступил Председатель Сове

та Министров СССР тов. А. Н. 
КОСЫГИН.

Делегаты единогласно при
няли обращение XXIV съезда 
КПСС «Свобода и мир наро
дам Индокитая» и заявление 
XXIV съезда КПСС «За спра
ведливый и прочный мир на 
Ближнем Востоке».

Затем съезд приступил к 
рассмотрению следующего 
пункта порядка дня — выбо
ры центральных органов пар
тии.

9 апреля съезд продолжит 
работу.
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МОСКВА, ДВОРЕЦ СЪЕЗДОВ,
Огромный размах созида

тельных работ, намеченный 
партией, всесторонне отра
жен в докладе Председателя 
Совета Министров СССР 
тов. А. Н. Косыгина —- Ди
рективы XXIV съезда КПСС 
по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971 — 1975 гЬды. 
Новая пятилетка явится 
важным этапом в создании 
материально-технической ба
зы коммунизма, в строитель
стве коммунистического об
щества в нашей стране.

Делегаты съезда едино
душно отмечают, что наме
ченная программа созида
ния полностью отвечает ин
тересам и чаяниям всего 
советского народа.

На вечернем заседании 7 
апреля продолжалось обсуж
дение доклада — Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 
1971—1975 годы. Предсе
дательствующий тов. П. М. 
Машеров предоставил слово 
министру просвещения СССР 
тов. М. А. Прокофьеву.

Научно-техническая рево
люция, сказал он, волей 
партии планомерно направля
емая на создание материаль
но-технической базы комму
низма, предъявляет высокие 
требования к кадрам. Нель
зя себе представить хорошей 
профессиональной подготов
ки без высокого общеобразо
вательного уровня. Отсюда 
вытекает задача большой со
циальной значимости — за
вершить в предстоящие пять 
лет переход ко всеобщему 
среднему образованию мо- 
лодежи.

В прошедшей пятилетке 
восьмилетнее образование у 
нас в стране получили более 
22 миллионов подростков, а 
полное, среднее — свыше 16 
миллионов юношей и деву
шек. На старт девятой пяти
летки, подчеркнул делегат, 
мы вышли со следующими 
результатами: около 92 про
центов подростков продол
жают обучение после окон
чания восьмилетней школы, 
при этом около 80 процентов 
учатся в учебных заведе
ниях, которые дают полное 
среднее образование.

Вместе с тем, говорит тов. 
Прокофьев, претворение в 
жизнь задания партии о за
вершении всеобщего средне
го образования потребует 
большого труда. Особое вни
мание надо уделить Дальней
шему совершенствованию 
сельской школы, широкому 
развитию профессионально- 
технического образования.

Далее оратор остановился 
на вопросах идеологического 
и политического воспитания 
учащихся, подготовки их 
людьми высокой нравствен
ной культуры, трудолюбивы
ми и всесторонне развитыми.

Самый многочисленный от
ряд советской интеллиген
ции, сказал в заключение 
тов. М. А. Прокофьев, — ра

В Президиуме Верховного Совета СССР

РОДИНА НАГРАЖДАЕТ
Указами Президиума Верховного Совета СССР 

за выдающиеся успехи в выполнении заданий пяти
летнего плана, достижение высоких технико-эконо
мических показателей присвоено звание Героя Со
циалистического Труда с вручением ордена Ленина 
и Золотой медали «Серп и Молот» наиболее отли
чившимся рабочим и специалистам предприятий и 
организаций черной и цветной металлургии, нефтя
ной, угольной, газовой и легкой промышленности, 
тяжелого, энергетического и транспортного машино
строения. станкостроительной и инструментальной 
промышленности, тракторного и сельскохозяйствен
ного машиностроения, автомобильной промышленно
сти, строительства промышленных предприятий, жи
лых домов и объектов культурно-бытового назначе
ния.

По Свердловской области:
Абубакирову Гарайше Давлеевичу — бригадиру 

цроходчиков Дегтярского рудоуправления.
Баландину Аркадию Тимофеевичу — плавильщи

ку Каменск-Уральского завода по обработке цвет
ных металлов.

Беляеву Александру Алексеевичу — бригадиру 
очистной бригады Березовского рудника имени С. М. 
Кирова комбината «Уралзолото».

Бетехтину Вадиму Ефимовичу — прессовщику 
Ревдннского завода по обработке цветных металлов.

Бокареву Анатолию Тимофеевичу — старшему 
вальцовщику-оператору Нижнетагильского метал
лургического комбината вмени Ленина.

Бояринцеву Анатолию Еремеевичу — аппаратчи
ку Полевского криолитового завода.

Брянцеву Василию Максимовичу — старшему 
вальцовщику Северского трубного завода имени 
Меркулова

Васильеву Павлу Степановичу — бригадиру про

ВРУЧЕНИЕ НАГРАД В КРЕМЛЕ
8 апреля в Президиуме Верховного Совета СССР 

состоялось вручение орденов и медалей большой 
группе делегатов XXIV съезда КПСС, награжден
ных за выдающиеся успехи в выполнении заданий 
пятилетнего плана на предприятиях и в организа
циях черной и цветной металлургии, нефтяной, 
угольной, газовой и легкой промышленности, тяже
лого, энергетического и транспортного машинострое
ния, станкостроительной и инструментальной про
мышленности, тракторного и сельскохозяйственного 
машиностроения, автомобильной промышленности, 
строительства промышленных предприятий, жилых 
домов, объектов культурно-бытового назначения, 
а также за выдающиеся успехи, достигнутые в раз
витии сельскохозяйственного производства и выпол
нении пятнлетнего плана продажи государству про
дуктов земледелия и животноводства.

Группе товарищей были вручены ордена СССР 
за заслуги перед Коммунистической партией и Со
ветским государством.

Награжденные сердечно поблагодарили Цент
ральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР, Советское правительство за высокую 
оценку их деятельности н заверили, что они отда
дут все свои силы и знания для претворения в 
жизнь величественной программы коммунистиче
ского строительства, начертанной XXIV съездом на
шей партии.

Награды вручали Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. Подгорный, замести
тели Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР М. А. Ясное, А. П. Ляшко, С. О. Притыц- 
кий, H. М. Матчанов, С. Б. Ниязбеков, Г. С. Дзоце- 
нидзе, К. А. Халилов. К. Ф. Ильяшенко, В. П. Ру
бен, Т. Кулатов, М. Холов, H. X. Арутюнян, А. М. 
Клычев. Они тепло поздравили товарищей с высо
кими наградами, пожелали им здоровья, счастья, 
больших успехов в труде на благо народа.

(ТАСС).

ботники просвещения — вы
ражает чувство глубокой бла
годарности Центральному 
Комитету за неизменное вни
мание к их работе.

Заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель Госплана СССР 
тов. Н. К. Байбаков сказал, 
что в разработке проекта 
Директив активно участвова
ли союзные республики, ми
нистерства и ведомства, круп
ные предприятия, научно- 
исследовательские и проект
ные организации. Вся работа 
по подготовке проектировок 
нового пятилетнего плана 
осуществлялась под непос
редственным руководством 
Центрального Комитета пар
тий.

Проект Директив, продол
жал он, предусматривает 
сохранение высоких темпов 
развития народного хозяйст
ва и осуществление крупных 
сдвигов в структуре совет
ской экономики. Изменение 
пропорций общественного 
производства, намечаемое в 
девятой пятилетке, направ
лено, во-первых, на увеличе?. 
ние ресурсов, выделяемых 
для повышения уровня жиз
ни советского народа, и, во- 
вторых, на ускоренное раз
витие и совершенствование 
материально-технической ба
зы всех отраслей народного 
хозяйства, без чего невоз
можно осуществить долго
временную программу роста 
производства предметов по
требления.

Курс нашей партии на су
щественное повышение бла
госостояния трудящихся, 
принятый на XXIII съезде 
КПСС, последовательно 
претворяется в жизнь.

Высокие темпы роста 
производства предметов
потребления, подчеркнул
тов. Байбаков, достигаются 
как путем развития сель
ского хозяйства, легкой и 
пищевой промышленности, 
так и благодаря значитель
ному увеличению выпуска 
товаров народного потреб
ления в отраслях тяжелой 
индустрии. При общем росте 
выпуска товаров народного 
потребления на 44—48 про
центов производство их в 
отраслях тяжелой промыш
ленности увеличится более 
чем на 80 процентов.

В настоящее время, про
должал оратор, Госплан 
СССР, исходя из проекта 
Директив, составляет раз
вернутый пятилетний план. 
Задача состоит в том, чтобы 
правильно распределить за
дания по годам пятилетки, 
обеспечить сбалансирован
ность и увязку всех показа
телей плана.

Министерства и союзные 
республики должны обеспе
чить наиболее эффективное 
использование капитальных 
вложений: Главным в этой 
области является увеличение 
выпуска продукции прежде 
всего на действующих пред
приятиях путем их техниче
ского перевооружения. Ми
нистерствам и ведомствам 

необходимо изыскать воз
можности снижения сметной 
стоимости строительства не 
менее чем на 3—5 процен
тов.

Тов. Ц. К. Байбаков ска
зал далее, что большие 
требования предъявляются к 
плановым и хозяйственным 
органам в связи с постав
ленной на настоящем съезде 
задачей долгосрочного пла
нирования развития народно
го хозяйства. Долгосрочный 
план развития экономики 
СССР. рассчитанный на 
10—15 лет, явится сущест
венным условием более глу
бокого научного обоснования 
пятилетних планов, важным 
фактором повышения уровня 

МОСКВА. XXIV съезд КПСС. На снимке: в Кремлевском Дворце съездов.

Снимок В. Кунова. Фотохроника ТАСС.

все^о народнохозяйственного 
планирования.

О грандиозных преобразо
ваниях на огромных просто
рах Казахстана говорил в 
своей речи председатель Со
вета Министров Казахской 
ССР тов. Б. Ашимов. В эко
номике и культуре республи
ки, Подчеркнул он, за годы 
восьмой пятилетки более 
чем в полтора раза возрос 
объем промышленного произ
водства. Введены в эксплуа
тацию крупные предприятия 
тяжелой и легкой, индустрии, 
новые энергетические мощно
сти. Освоено производство 
тракторов, листового прока
та, химических средств за

ходчиков Нижнетагильского управления треста «Во- 
стокшах топроход ка ».

Вахрушеву Николаю Александровичу — бригади
ру каменщиков строительного управления «Промст- 
рой» треста «Тагилстрой».

Викторову Владимиру Николаевичу — старшему 
кольцевому стана Синарского трубного завода.

Горшколепову Михаилу Матвеевичу — управляю
щему трестом «Уралруда».

Данилову Борису Михайловичу — старшему валь
цовщику Первоуральского новотрубного завода.

Жуйкову Федору Викторовичу — проходчику 
Гороблагодатского рудоуправления Нижнетагильско
го металлургического комбината имени Ленина.

Зуеву Кузьме Феофановичу — машинисту экска
ватора разреза № 3 комбината «Вахрушевуголь».

Ионову Ивану Ивановичу — старшему мастеру 
Алапаевского металлургического комбината.

Кобзареву Ивану Васильевичу — бригадиру 
проходчиков шахтостроительного управления № 1 
треста «Бокситстрой».

Костылевой Пелагее Даниловне — дробильщице 
Богословского алюминиевого завода.

Лукьянову Владимиру Николаевичу — старше
му мастеру Нижнетагильского металлургического 
комбината имени Ленина.

Мартюшевой Анне Дмитриевне — раскройщице 
Свердловского обувного производственного объеди
нения «Уралобувь».

Морозовой Клавдии Федотовне — фрезеровщице 
Уральского турбомоторного завода имени К Е. Во
рошилова.

Пьянкову Яну Степановичу — бригадиру проход
чиков Североуральского бокситового рудника.

Сорокину Владимиру Георгиевичу — проходчи
ку Богословского рудоуправления.

щиты растений, гранулиро
ванных минеральных удобре
ний, полиэтиленовых труб и 
много другой продукции.

В новой пятилетке, сказал 
он, советский Казахстан 
предстает как край ударных 
строек и современной -инду
стрии, интенсивного сельско
го хозяйства, бурно разви
вающейся науки и культуры. 
Значительно повысится жиз
ненный уровень трудящихся, 
будут построены свыше ■ 31 
миллиона квадратных мет
ров жилья п сотни объектов 
культурно-бытового назна
чения.

Оратор остановился на 
проблемах, связанных с уско
ренным развитием произво

дительных сил республики.
Дальнейшее развитие по

лучат предприятия черной, 
цветной металлургии и хи
мической промышленности. 
В связи с этим возникает не
обходимость в строительстве 
новых электростанций, бази
рующихся на дешевых эки- 
бастузских углях.

Ответственные задачи по
ставлены в новом пятилетии 
перед сельским хозяйством 
Казахстана. Предстоит до
вести среднегодовое произ
водство зерна до 24 миллио
нов тонн. Наличие в респуб
лике огромных естественных 
пастбищ позволяет развивать 
все отрасли животноводства. 

ГЕРОЕВ
Утко Михаилу Семеновичу — сталевару метал

лургического завода имени Серова.
Финогенову Максиму Константиновичу — стар; 

тему вальцовщику Верх-Исетского металлургиче
ского завода.

Фурманову Александру Родионовичу — управ
ляющему трестом «Уралтяжтрубстрой».

Шувалову Петру Илларионовичу — формовщи
ку-конверторщику Среднеуральского медепла
вильного завода.

Яппарову Караму. Харламовичу — старшему аг
ломератчику Качканарского, горно-обогатительного 
комбината имени Свердлова.

Указом Президиума Верховного Совета СССР 
за выдающиеся успехи, достигнутые в развитии 
сельскохозяйственного производства и выполнении 
пятилетнего плана продажи государству продуктов 
земледелия и животноводства, присвоено звание 
Героя Социалистического Труда с вручением орде
на Ленина и Золотой медали «Серп и Молот» пере
довикам сельского хозяйства Свердловской обла
сти:

Ворошиловой Зинаиде Ивановне — начальнику 
цеха Серовской птицефабрики.

Лихачевой Александре Ивановне — доярке кол
хоза имени Жданова Богла: ювичского района.

Лушникову. Федору Николаевичу — управляю
щему отделением колхоза «Урал» Слободо-Турин
ского района.

Намятову Александру Кирилловичу — комбай
неру колхоза «Октябрь» Байкаловского района.

Пегашевой Анне Ивановне — звеньевой совхоза 
«Дружба» Артинского района.

Сыскову Игорю Васильевичу — звеньевому сов
хоза «Четкаринский» Пышминского района.

Телегину Андрею Васильевичу -— председателю 
колхоза имени Чапаева Алапаевского района.

Однако в создании крупной 
базы, овцеводства республика 
испытывает ряд трудностей. 
Овцеводческие совхозы, соз
данные на пустынных и по
лупустынных землях, ощу
щают острый недостаток в 
землеройной и дорожной 
технике. Им нужны и авто
мобили высокой проходимо
сти для транспортировки 
кормов, строительных мате
риалов и других грузов.

Тов. Ашимов в заключе
ние сказал, что свой первей
ший патриотический долг 
трудящиеся республики ви
дят в том. чтобы с честью 
выполнить исторические ре
шения XXIV съезда партии.

В прениях по докладу —-

Директивы XXIV съезда 
КПСС по пятилетнему пла
ну развития народного хо
зяйства СССР на 1971 — 
1975 гг. выступил 4ов. К. И. 
Руднев — министр приборо
строения, средств автомати
зации и систем управления 
СССР.

Съезд принимает решение 
о прекращении прений по 
докладу — Директивы 
XXIV съезда КПСС по пяти
летнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 
1971 — 1975 гг

С заключительным сло
вом выступил Председатель 
Совета Министров СССР 
тов. А. Н. Косыгин.

8 апреля
Заключительное слово
товарища А. Н.

Товарищи делегаты!
Наш съезд завершил об

суждение проекта Директив 
по девятому пятилетнему 
плану. Итоги обсуждения • 
убедительно свидетельству
ют о том, что наша партия 
в лице своих делегирован
ных па съезд представите
лей единодушно одобряет 
эту величественную, научно 
обоснованную программу со
циально - экономического и 
культурного строительства 
в нашей стране. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Выступления делегатов 
продолжили, подытожили и 
завершили всенародное об,- 
суждение этого выдающего
ся программного документа 
нашей партии, которое пред
шествовало съезду. Основ
ными чертами этих выступ
лений являются большевист
ская ‘принципиальность и 
деловитость, компетент
ность и глубокое понимание 
перспектив развития социа
листического общественного 
строя, творческий поиск оп
тимальных решений и страст
ная воля к победе. (Аплоди
сменты).

Наш съезд ярко проде
монстрировал единство пар
тии и народа, интернацио
нальную. солидарность на
шей, партии со всеми страна
ми социализма, коммуниста
ми всего мира, которые, вос
приняли нашу программу " 
как надежный залог расту- ? 
щего вклада Советского Со
юза в наше общее дело 
борьбы за мир и социальный 
прогресс. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Товарищи! Комиссия, соз
данная съездом, рассмотре
ла поступившие поправки и, 
дополнения к проекту Ди
ректив; Часть этих дополне- ■ 
ний и поправок комиссия ре
комендует включить в Ди
рективы. Текст Директив с 
внесенными изменениями 
вам роздан.

Все другие предложения 
комиссия предлагает пере
дать на рассмотрение Совета 
Министров СССР, Госплана 
СССР, Министерств и ве
домств с тем, чтобы они бы
ли тщательно изучены и уч
тены при разработке пяти
летнего плана.

При составлении пятилет
него плана мы будем руко
водствоваться основными • 
идеями, выдвинутыми Лео
нидом Ильичем Брежневым 
в Отчетном докладе Цент- , 
рального Комитета,, и широ
ко используем предложения, 
содержащиеся в выступлени
ях делегатов съезда.

Директивы, утвержденный 
партийным съездом, станут 
основой девятого пятилетне- 
го плана. В ходе разработки

Косыгина
пятилетнего плана, несом
ненно, будут выявлены но
вые резервы повышения эф
фективности общественного 
производства и роста произ
водительности труда, моби
лизованы дополнительные 
ресурсы для более полного 
удовлетворения растущих 
материальных и культурных 
потребностей народа.

Составление плана, опре
деление заданий пятилетки 
по годам, отраслям произ
водства, экономическим рай
онам и предприятиям необ
ходимо завершить к 1 авгу
ста текущего года, после 
чего он будет рассмотрен в 
правительстве, внесен на 
рассмотрение Пленума 
Пентоального Комитета 
КПСС и Сессии Верховного 
Совета СССР.

Таким образом, в соответ
ствии с принципами социа
листической демократии но
вый пятйлетний план будет 
выражением единой воли 
народа, воплощением кол
лективного разума партии и 
напода, их творческих дерза
ний и благородной устрем
ленности в будущее. (Про
должительные аплодисмен
ты).

XXIV съезд КПСС впи
сал яркую страницу в исто
рию нашей партии, в разви
тие великого всепобеждаю
щего учения Маркса-Эн
гельса fc- Ленина. И каждый 
из нас, участников партий
ного съезда, испытывает глу
бокое и радостное чувство 
своей причастности к вели
кому делу планирования со
циального прогресса, блага 
которого будут принадле
жать всем социалистическим 
труженикам. (Аплодисмен
ты).

Съезды нашей партии яв
ляются эпохальными собы
тиями в истории нашего на
рода и всего мирового ком
мунистического движения. 
О каждом из съездов нашей 
партии добрая память народа 
сохраняет благодарные вос
поминания.

Наши съезды, подобно ги
гантским историческим мо
нументам, очерчивают ве
ликий путь из капиталисти
ческого прошлого в социа
листическое настоящее. На
ши съезды, ’как немеркну
щие звезды, указывают 
верный путь к светлому бу
дущему всего человечества. 
( Продолжительные аплоди
сменты).

Пусть же в борьбе за сво
боду и счастье народа, за 
мир на земле, за коммунисти
ческое будущее крепнет и 
развивается несокрушимое 
единство партии и парода! 
(Бурные, продолжительные 
аплодисменты. Все встают).

«КРАСНАЯ
СУББОТА»

Коллективы пред
приятий Москвы, дру
гих областей, краев и 
республика выступили с 
инициативой о проведе
нии 17 апреля 1971 го-

|да коммунистического 
субботника, посвящен
ного XXIV съезду 
КПСС и 101-й годов
щине со дня рождения 

IB. И. Ленина, о направ
лении заработанных в 
этот день средств в 
фонд досрочного вы
полнения девятого пя- 

I тнлетнего плана.
Этот патриотнче- 

I ский почин был едино- 
I душно поддержан мно

гими коллективами 
I трудящихся нашей 
I страны. С горячим 
I одобрением почина вы- 
I ступили трудящиеся н 
■ комсомольцы целого 
■ ряда предприятий 

I Свердловска и области. 
I Бюро областного ко- 
I митета КПСС и бюро 
■ областного комитета 
■комсомола одобрили 

патриотический почин 
трудящихся области.

Сегодня мы расска
зываем о том, как идет 

I подготовка к «Красной 
I субботе» в городах и 
I на предприятиях обла- 
В стн.

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ
О том, как идет под

готовка к «Красной 
субботе» на Синарском 
трубном заводе, рас
сказывает секретарь 
парткома С. А. Черных.

—• Еще в марте на 
специальном заседании 
парткома мы утверди
ли состав штаба по 
проведению коммуни
стического субботника, 
посвященного XXIV 
съезду КПСС и 101-й 
годовщине со дня рож- 
дения В. И. Ленина.

Вчера состоялось
заседание парткома, 
где детально обсужда
лись вопросы по под
готовке к субботнику. 
Было решено, напри
мер, что коллективы 
механо-литейного, кро
ватного, трубоволочиль- 
.ного, труболитейного 
цехов будут работать 
на своих рабочих ме
стах;

Некоторые другие 
цехи, отделы и службы 
выйдут на уборку тер
ритории, на рйботы по 
благоустройству, на 
сбор й отгрузку метал
лолома.

Предполагается, что 
на субботник выйдут 
тысячи рабочих, инже
нерно - технических ра
ботников и служащих 
нашего завода. Около 
сорока единиц различ
ного транспорта вый
дут на линию в день 
«Красной субботы».

СЕРОВ
Деятельная подготов

ка к коммунистическо
му субботнику идет на 
предприятиях Серова. 
На проводе — началь
ник городского штаба 
по проведению комму
нистического субботни
ка, секретарь Серовско
го горкома партии 
H. Н. Соколов:

— Подготовительная 
кампания к коммуни
стическому субботнику 
нынешнего года отли
чается от прошлогод
ней тем, что она нача
лась гораздо раньше. 
Еще в марте на всех

I предприятиях города, 
особенно таких круп
ных, как металлурги- р 
ческий завод имени Се- _ 
рова, ферросплавный I 

I завод, Серовская 
ГРЭС, трест «Серов- I 
стальстрой», созданы ■ 
штабы по проведению В 
субботника.|Ряд предприятий го- I 

рода будет работать на | 
своих рабочих местах, ■ 

но управленческий ап- g 
парат, отделы, службы, Г 
профессионально - тех- I

Д ннческие училища, I 
Я средние учебные заве- и 
1 дения и школы выйдут | 
1 на строительные пло- I 
• щадки города, на бла- 
I гоустройство улиц, па | 

Я сбор металлолома и _ 
а макулатуры.
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ДНИ РАБОТЫ 
XXIV СЪЕЗДА 
кпсс- 
ДНИ УДАРНОГО

НАРАВНЕ
С ПЕРЕДОВЫМИ

В тепляке буровой бригады, 
■ которой руководит молодой ин

женер комсомолец Борис Ста- 
щенко, вывешен небольшой 
листок бумаги. На нем — 
предсъездовские обязатель
ства. Короткие, конкретные 
пункты: план первого квартала 
выполнить к 20 марта, день от
крытия съезда работать на 
сэкономленных материалах и 
электроэнергии...

' В канун съезда подвели 

РАЗВЕДЧИКИ НЕДР В ПОХОДЕ ЗА ЭКОНОМИЮ 
• 40 ТОНН СВЕРХПЛАНОВЫХ ТРУБ • ПЛЮС 820 
ПОЕЗДОВ • БИОГРАФИЯ ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ ФАБ
РИКИ ОКАТЫШЕЙ КАЧКАНАРСКОГО ГОКа НАЧИ
НАЕТСЯ В ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКЕ

ПОТОК ГРУЗОВ
Сотни вагонов, тысячи тонн груза ежедневно транспортируют

ся поездами, которыми управляют машинисты локомотивного 
депо Свердловск-Сортировочный.

Правильная технология ведения поезда в сочетании с профи
лем пути, строгое соблюдение температурного режима теплово
зов, использование максимальной мощности электрических машин 
позволили им Ловиться большой экономии—около пяти мил
лионов квт.-час электроэнергии, шестьсот тысяч килограммов 
дизельного топлива. А это зндчит, что в дни работы XXIV съезда 
КПСС дополнительно было перевезено более 3 млн. тонн ^руза. 
Это 820 поездов.

Этому немало'способствовали бригады машинистов, возглав
ляемые коммунистами Михаилом Ивановичем I олобородько, 
Иваном Петровичем Митрофановым, Хасияном Гусмановым и 
другими. На их счету не один десяток тысяч квт.-часов сэконом
ленной электроэнергии.

В эти дни машинисты, обязались водить поезда еще лучше, 
экономить еще больше.

Четырнадцать бригад колонны машиниста-инструктора комму
ниста Алексея Васильевича Беляева взяли обязательство водить 
поезда на сэкономленной электроэнергии в дни революционных 
праздников: J Мая и 7 ноября.

Четкое, бесперебойное соблюдение графиков, правильная эк
сплуатация тепловозов и электровозов невозможны без техниче
ских уходов и качественных ремонтов.

— Ремонтники нашего цеха малых серий, — рассказывает 
слесарь-комсомолец Александр Яблоцкий, — ко дню открытия 
XXIV съезда КПСС решили отремонтировать сверх плана три 
тепловоза ТМ-1, а отремонтировали четыре.

В. ШИТОВ.
На снимках: Валерий Серов (справа). Его имя хорошо извест

но в локомотивном депо. «Хороший специалист, общественник»,— 
говорят о нем товарищи. Работая помощником машиниста, он 
успешно сочетает работу с учебой в вузе. Валерий — студент 
.заочного отделения Уральского электромеханического институ
та инженеров железнодорожного транспорта. В очередной рейс. 
В вагонах — грузы пятилетки.

Снимки автора.

итоги. Коллектив молодых 
разведчиков полностью выпол
нил условия соревнования.

В бригаде Б. Стащенко во
семь человек, половина — 
комсомольцы, остальные Тоже 
молодежь. Опыт пока не бога
тый, но буровики с присущим 
молодости упорством стремятся 
не. отстать от ' передовых 
бригад. В дни съезда каждый 
здесь трудится с полной отда
чей сил. Особенно ревностно 
следят, чтобы буровой станок 
действовал бесперебойно, стро
го соблюдают режим бурения. 
Отдельные сменщики в эти дни 
дают до двух норм. Отлично

зарекомендовали себя бурови
ки — комсомольцы Владимир 
Баталов, недавно демобилизо
ванный солдат, и Валерий Тю
рин.

Бригада сберегла столько ко
ронок, труб и других матери
алов, что их хватит на несколь
ко дней. Буровика продолжают 
разведку бокситовых залежей 
для забойщиков руды Северо
уральского бокситового руд
ника.

Б. ЗОЛОТАРЕВ.
Североуральская 
комплексная 
геологоразведочная 
экспедиция.

ПО СССР • ПО СССР •

• МОСКВА. В течение 
первого квартала завод «Бо
рец» дополнительно к зада
нию выпустил шесть ком
прессоров и пятнадцать 
электропогружных насосов— 
больше, чем предусматрива
лось обязательствами в 
честь съезда.

• ЛЕНИНГРАД. Обяза
тельства, принятые в честь 
XXIV съезда КПСС, успеш
но выполнены! — рапортует 
коллектив оптико-механиче
ского объединения. Органи
зовано производство улуч
шенных фотоаппаратов 
«Смена-8М», приборов для 
точного измерения тонких 
пленок, изготовлены уни
кальная аппаратура звуко
усиления для Большого 
Кремлевского Дворца, пер
вые лазерные установки для 
исследования возможностей 
новых методов лечения.
• ВОЛГОГРАД. 700 мил

лионов киловатт-часов элек
троэнергии сверх плана, са
мая низкая себестоимость 
производства электроэнергии 
среди станций Волжского 
каскада — таков главный 
итог работы коллектива 
Волжской ГЭС имени XXII 
съезда КПСС в восьмой пя
тилетке. Стремясь полнее 
использовать резервы и бо
рясь за режим экономии, ра
бочие и специалисты станции 
внесли 150 рационализатор
ских предложений общей 
эффективностью более 200 
тысяч рублей.
• КИРОВСК. Сверх пла

на первого квартала коллек
тив комбината «Аппатит» 
выработал 55 тысяч тонн 
аппатитового сырья. Трудо

ТРУБЫ
СВЕРХ ПЛАНА

Самые большие и трудоем
кие трубы отливает комсо
мольско-молодежная бригада 
Г. Султанова . из 1 труболи-. 
тейного цеха Синарского труб
ного завода. Бригада работает 
отлично. За март труболитей
щики Султанова выдали сверх 
плана 40 тонн труб. В дни ра
боты съезда КПСС бригада 
ежедневно выполняет норму 
на 105 процентов.

Н. БУЙНОСОВА.
Каменск-Уральский.

ПО СССР • ПО СССР

выми успехами съезд встре
тили строители, связисты, 
работники транспорта и 
сферы обслуживания запо
лярного города.
• ТБИЛИСИ. Три тонны 

пряжи — на 2 200 кило
граммов больше, чем запи
сано в обязательствах, изго
товили в первом квартале 
рабочие бригады имени 
Ю. А. Гагарина. Об этом по 
поручению своих товарищей 
сообщает помощник мастера 
камвольно-суконного комби
ната «Советская Грузия» 
Герой Социалистического 
Труда В. Кемашвили.
• КРИВОЙ РОГ. На 500 

миллионов рублей увеличил
ся объем реализации товар
ной продукции за пятилет
ку — сообщают металлурги 
завода имени В. И. Ленина. 
В дни предсъездовского со
ревнования Дополнительно к 
заданию предприятие выпу
стило шесть тысяч- тонн чу
гуна, семь тысяч тонн стали, 
четырнадцать тысяч тонн 
проката;
• ЧЕРЕПОВЕЦ. Три

дцать два производственных 
коллектива завоевали почет
ное звание «Коллектив име
ни XXIV съезда КПСС, со
общают рабочие и специали
сты Череповецкого метал
лургического завода. Про
ектная мощность доменной 
пёчи № 4 объемом 2.700 ку
бометров превышена на 7,1 
процента. Перекрыта про
ектная мощность и двухван
ной мартеновской печи №12, 
которая дает сталь для 
Волжского автомобильного
завода.

(ТАСС).

ГОТОВИМСЯ К ВЫБОРАМ
КОМИССИИ УТВЕРЖДЕНЫ

Решением исполнительного комитета Свердловского об
ластного Совета депутатов трудящихся утверждены окруж
ные избирательные комиссии по выборам в Верховный Совет 
РСФСР по Свердловской области. Всего создано 29 окруж
ных избирательных комиссий. В их состав вошли представи
тели предприятий и организаций области.

ОТКРЫЛИСЬ
ДВЕРИ КЛУБОВ
В СВЕРДЛОВСКЕ НАЧАЛИ 

РАБОТУ 250 АГИТПУНКТОВ И 
28 КЛУБОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ. 
ВСКОРЕ ОТКРОЮТСЯ ДВЕРИ 
ЕЩЕ 7 КЛУБОВ.

Различны формы агитацион
но-массовой работы. Много
образна тематика вечеров: 
лекции и концерты, встречи за 
чашкой кофе, клубы по инте
ресам, кружки, соревнования.

Одним из лучших в городе 
считается клуб избирателей во 
Дворце культуры им. 50-летия 
Октября при Уралхиммашзаво- 
де. Клуб начал работу встре
чей с уральским писателем 
Вадимом Очеретиным. Каждый 
день проходят обсуждения 
материалов XXIV съезда 
КПСС. В плане работы клуба— 
встреча с делегатами XXIV 
съезда Партии, вечер’ молодых 
избирателей, фильмы, концер
ты художественной самодея
тельности, вечера отдыха.

ОТЧЕТ
ДЕПУТАТА

СВЕРДЛОВСК. На четырех 
агитпунктах поселка камволь
щиков началась работа по под
готовке к выборам в Верхов
ный Совет РСФСР и местные 
Советы депутатов трудящихся.

Здесь проходят встречи с 
депутатами районных, город
ских и областных Советов. Пер
вой перед избирателями отчи
талась депутат горсовета 
камвольщица Зинаида Петров
на Долгашина.

В помощь 
АГИТАТОРУ

Совершенствуются формы 
агитационной работы. В по
мощь агитаторам выходит 

много специальной литера
туры.

В Красноуфимской город
ской библиотеке открылась 
книжная выставка, которая 
называется: «Избирателю о 
выборах в Советы». На кра
сочно оформленном стенде— 
Положение о выборах в 
местные Советы, книга 
А. Кириченко «Высшие ор
ганы государственной вла
сти РСФСР». И. Чистяко
ва — «Великий Октябрь и 
создание Советского госу- 
дарства» и много другой 
справочной литературы.

КАК
ПЛАНИРОВАТЬ
РАБОТУ

АСБЕСТ. Здесь состоялся 
городской семинар заведую
щих агитпунктами. Им были 
даны рекомендации по 
оформлению агитпунктов, по 
планированию работы и по 
деятельности агитколлекти
вов.

Первые огни агитпунктов 
зажглись в средней школе 
№ Дворце пионеров, в по
селке им. Малышева.

ПРОВЕЛИ
СЕМИНАР

В Чкаловском районе 
Свердловска состоялся се
минар руководителей агит
коллективов и заведующих 
агитпунктами.

Секретарь Чкаловского 
райкома КПСС Леонид Пав
лович Игнатьев рассказал о 
задачах агитколлектива, о 
подготовке и проведении вы
боров.

, Агитаторы прослушали 
лекцию о выполнении пред
приятиями района восьмой 
пятилетки и о задачах на 
9-ю пятилетку.

ВСТРЕЧА ПЕРВАЯ

■ СУДЬБА МОЯ-СЕЛО

ПУСТЬ
ВЕСНА
БУДЕТ 
ДРУЖНОЙ

На дворе апрель. Хоть и не сдалась еще 
окончательно зима, время от времени показы
вает свой норов, свое она уже отгуляла. Вес
ка наступает. Ее сейчас время.

Марии очень нравится это время. Подтаива
ют пригорки, вот-вот появятся первые прота
лины, зазеленеет трава, выглянет первый пос
ланец наступающего лета — подснежник.

Нравится наблюдать за пробуждением бе
рез. Сейчас ветви березки кажутся красноваты
ми, потом, когда почки нальются, примут голу
боватый оттенок. Пройдет еще немного време
ни, и деревца снова преобразятся, не останется 
ни красного, ни голубого цвета, а только зеле
ный.

Мария Пыжьянова трудится дояркой в 
Щслкунском совхозе Сысертского района. Чет
вертый год ухаживает за животными. Как за
кончила школу, так сразу сюда. Ферма, куда 
ее определили, была латаной-перелатанной. 
Давно уже требовала замены, только не из 
чего эту замену было пока выкроить.

Но уже решался этот вопрос в общегосудар
ственном масштабе. Хозяйствам предоставили 
право на получение в банке долгосрочных 
кредитов на самых выгодных условиях. Вот 
когда на селе взялись строить по-настоящему. 
Не хватало подрядчиков — на помощь пришли 
студенты. Строительство такое именуется хо
зяйственным способом. Что это такое, до кон
ца может понять лишь тот, кто им занимался.

У директора есть деньги, но не хватает рабо
чей силы, строительных материалов. Добывают 
где что придется. К чести руководителей мно
гих промышленных предприятий — помогают 
они сельским стройкам, сколько могут: и сте
новыми материалами, и перекрытиями, и це
ментом.

Помогали и Щелку некому совхозу. Только 
в Аваринском отделении в течение последнего 
полугода введено в строй три новых Коровни
ка. В одном из таких корпусов трудится вместе 
со своими подругами Мария Пыжьянова. Кор
пус полностью механизирован. Раздача кормов, 
уборка помещений, доение, поение все эти 
операции переложены на плечи машин.

Словом, работай да радуйся. Но... есть еще 
одно «но». Ферму построили хорршую, слов

нет, только одного этого для того, чтобы полу
чать высокую продуктивность, мало. Нужны 
корма, а их-то как раз и не хватает. Лето в 
прошлом году было очень неблагоприятным. 
Поля охватила, как это ни парадоксально зву
чит для Урала, настоящая Засуха.

В этих условиях сохранить высокую продук
тивность животных очень не просто. Легко ее 
уронить, поднять же потом, даже на лугах, 
будет очень и очень трудно, если вообще воз
можно. Мария это прекрасно понимает. Пони
мает и ее напарница, молодой коммунист Люд
мила Коновалова. Казалось бы, что можно сде
лать при столь скудном рационе? Как ни ухит
ряйся, а из «ничеяо» «чего» все равно не сдела
ешь. Девчата и не пытаются получать молоко 
из воздуха, но они делают все, чтобы наличные 
корма использовать с наибольшей отдачей. 
Стараются, чтобы ни один клочок соломы не 
пропал зря. А это очень важно. Можно иметь 
и вдвое больше кормов, а отдачи настоящей 
не получать. Девчата никогда «не забывают» 
готовить корма к скармливанию, делить их 
между животными, согласно удоям.

Все это позволяет им получать довольно 
устойчивые надои. Более 9 килограммов моло
ка от коровы получают они сейчас, на килог
рамм больше, чем в среднем по отделению. Все 
обязательства в честь XXIV съезда КПСС до
ярки выполнили досрочно.

Но не только фермой живут молодые живот- 
нозоды. Они выполняют большую обществен
ную работу. Комсомолка Пыжьянова — депу
тат местного Совета.

Забот тоже хватает. Вот в последнее время 
много хлопот доставляет детский садик. Поме
щение, где он размещается, старое, держится 
на «честном слове». Строится в селе новый ком
бинат, даже под крышу уже подведен. Но вот 
дальше дело встало. Деньги, что планировались 
на окончание стройки, израсходовали на дру
гой объект. А давно известно, что строительст
во насколько легко заморозить, настолько труд
но потом возобновить вновь. Без нового комби
ната же дальше нельзя. Уже и сегодня некото
рым работницам приходится сидеть дома с 
детьми — садик переполнен. Вот и хлопочет 
депутат о продолжении строительства, добива
ется, чтоб руководители совхоза не просто по
нимали, как это сегодня необходимо сделать 
(они это и без нее понимают), а чтоб они наш
ли ecé-таки средства для окончательной отдел
ки здания. Верится, что вскоре его достроят'.

...На улице весна. Шумит первыми ручьями, 
заглядывает в окна клейкими березовыми поч
ками — ее сейчас время. Нынче она обещает 
быть дружной. Много ждут от нее девчата. 
Ждут новых домов в их селе, расширения куль
турных пастбищ, прокладки подъездных путей 
к ферме — все это должно сбыться. Ведь ны
нешняя весна необычная, она открывает но
вую пятилетку, девятую по счету и первую по
намечаемым планам.

В. ЗЕЛЕНИН.

Среди первых строителей 
Качканара его не было. В чис
ле тех, кто получил первую 
продукцию на горно-обогати
тельном комбинате, его тоже 
не было. В Качканаре он лишь 
с августа прошлого года.

— Как хорошо, что после 
армии судьба забросила имен
но в этот город, — восхищен
но говорил он, когда мы бро
дили по улицам, пахнущим 
волглой тайгой.

Посреди широкой улицы два 
бульдозера и экскаватор «пе
репахивают» дорогу. Здесь по
бегут троллейбусы. На берегу 
водохранилища, среди берез 
и сосен, поднимаются дома но
вого микрорайона. Чуть по
одаль строится спортивный 
комплекс с плавательным бас
сейном.

У Анатолия Левашова пока 
нет своей квартиры в этом го
роде — снимает жилье в ча
стном доме, а жену отправил 
до поры к родителям в Са
ранск. Но Качканар уже стал 
для него своим. Он полюбил 
его историю, жителей, буду
щее.

Приезжал отец. Хмурый, не
довольный.

— Мать наказывала: «По
смотри там да зови Тольку 
домой».

Анатолий повел отца в кино
театр, во Дворец культуры, по 
магазинам — везде побывал с 
ним. А когда пришли в девя
тый микрорайон, сказал: «Дер
жи шапку и смотри вверх». 
Элегантные девятиэтажки вко
нец размягчили отца.

Уезжая, он глухо произнес: 
«С матерью я договорюсь. А 
ты... В этом городе нельзя 
жить и работать так себе. Пом
ни об этом».

Анатолий оказался в Качка
наре вовремя. Начала действо
вать первая очередь фабрики 
окатышей. Нужны были рабо
чие руки. А он слесарь.

Сначала было особенно тя
жело. Технология не отработа
на, неполадок много. Слесари- 
ремонтники не отходили от 
машин.

По ночам ныли руки.
Потом и вторая Ьчередь при

спела, еще две обжиговые 
машины вошли в строй. В Это 
же время Левашова избрали 
комсоргом фабрики. Появи
лись новые заботы. Тогда-то 
он понял, что нужен в этом 
таежном городе.

—- Познакомь меня с кем- 
нибудь из своих ребят. Но 
чтоб старожилом был, — по
просил я его.

— Тогда тебе лучше всего 
встретиться с Николаем Воле- 
говым.

ВСТРЕЧА ВТОРАЯ

ЗАКОНЧЕНО СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ ФАБРИКИ ОКАТЫШЕЙ 
НА КАЧКАНАРСКОМ ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОМ КОМБИНАТЕ. ТРЕТЬЯ И 
ЧЕТВЕРТАЯ ОБЖИГОВЫЕ МАШИНЫ ВЫДАЛИ ПЕРВЫЕ СОТНИ ТОНН ДО
МЕННОГО СЫРЬЯ

В поезде, следующем до Качканара, все разговоры сводились к одному: «Пустили вто
рую очередь фабрики окатышей».

Гостиницы города постепенно пустеют. Командированные строители, наладчики, элен- 
тромонтажники покупают билеты в обратный путь. Остаются качканарские строители, нач- 
канарские рабочие й специалисты комбината. Им жить и работать в этом красивом городе, 
растущем ввысь *й ширину. В городе с прекрасными школами, домами культуры, детски

ми комбинатами, роскошными магазинами.
Теперь горно-обогатительный комбинат в принципе завершен. Он будет производить 

ежегодно около трех миллионов тонн продукции. В перспективе — ГОК № 2. Качканар 
не кончается.

У каждого свой Качканар. Для одних он начался с Первого колышка. Другие прини
мают его таким, каков он сейчас, и продолжают его.

Немало страниц посвящено мужественным строителям города, комбината, фабрики ока
тышей. А кто будет работать на фабрике, эксплуатировать уникальное оборудование, 
выдавать продукцию? Давайте познакомимся с этими людьми.

МАТРОСЫ ЧЕТЫРЕ ВСТРЕЧИ
В ГОРОДЕ ЮНОСТИ

НЕЖНОГО КОРНЕЛЯ
привел его на горно-обогати
тельный комбинат. Шли пуско
наладочные работы на первой 
очереди фабрики окатышей. 
В эту горячую пору слесарь- 
ремонтник Волегов осматривал 
оборудование, выявлял и 
устранял недостатки. Он даже 
не смог попасть на митинг, 
посвященный пуску, — отла
живал постельную цепочку на 
конвейерах. Сутки продлилась 
у него эта памятная смена.

— Устал здорово, а все-та- 
ки не поленился сходить за 
окатышами. Целую горсть 
взял — сувениры. В тот день 
тонн пятьсот, помнится, дали. 
Сомневаюсь, если половина от 
них осталась, — весь Качканар 
брал на память первые ока
тыши.

Досталось ему и на второй 
очереди. Даже больще, чем 
раньше: ведь теперь он был 
бригадиром. До этого памят
ного события Николай учился 
в строительном техникуме, а 
недавно перевелся в горный. 
«Чтобы оборудование лучше 
изучить».

Семья у Волеговз трудовая, 
преданная родному городу. 
Кроме отца, в бригаде Нико
лая работает его восемнадца
тилетний брат Сергей. Шестна
дцатилетний Виктор — ученик 
слесаря-сборщика на рембазе 
ГОКа. Сестра Таня — норми
ровщик в «Уралдомнаремон-

те». Младшая сестра Зинаида 
учится в училище на повара- 
кулинара. А мать Нина Гри
горьевна в прачечной комбина
та работает.

Николай уходит. На второй 
очереди ждут дела. Оборудо
вание еще «капризничает», на
до доводить механизмы «до 
ума». На прощание он говорит 
мне:

— Поговори с главным тех
нологом Бадьяловым. Он те
бе подробно про вторую оче
редь расскажет.

ВСТРЕЧА ТРЕТЬЯ
— БадьЯлов? Только что был 

здесь. Поищите его на третьей 
машине, — сказали в диспет
черской.

На третьей машине Бадьяло- 
ва не было.

— Ушел куда-то, — махнул 
рукой наладчик в засаленном 
комбинезоне. — Может быть, 
домой. Перед пуском он здесь 
дни и ночи пропадал.-

С Бадьяловым мы все-таки 
встретились. Он был в рабо
чей куртке, в каске. Устало 
щурил глаза, прикрытые стек
лами очков. Отвечал на во
просы торопливо — опять ку
да-то спешил.

— Третья и четвертая маши
ны выдали уже 600 тонн окаты
шей. Это план на смену для

первой очереди. Недоделки? 
Конечно, есть. Более подготов
лена третья машина. Ничего, 
через недельку вторая оче
редь заработает стабильно. В 
основном, оборудование такое 
же, как и на первой. Немного 
отличается топливная система 
на обжиговых печах. Произво
дительность? Проектная мощ
ность той и другой очереди 
одинаковая. В 1972-м году го
довое производство офлюсо
ванных окатышей вырастет до 
двух миллионов тонн. Вполне 
реальная цифра. С начала это
го года только две машины 
дали сверх плана почти семь 
тысяч тонн.

Значение второй очереди? 
Во-первых, качканарцы увели
чат производство доменного 
сырья. Во-вторых, фабрике 
окатышей была последним зве
ном в горно-обогатительном 
комбинате.

— Леонид Макарович, кто 
из молодых агломератчиков 
был на смене в тот день, когда 
на третьей машине получили 
продукцию?

— Одну минуту... Кажется, 
Вовкогон. Да-да, Семен Вовко- 
гон.

ВСТРЕЧА ЧЕТВЕРТАЯ
Вовкогон — криворожец. И в 

своем родном городе работал 
агломератчиком на фабрике

Волегову двадцать пять лет. 
Он невысок, худощав, выглядит 
совсем мальчишкой.

Он помнит, как в тайге 
пробйвали дорогу, как начи
нался Качканар. Его отец, Ни
колай Иванович, был на строй
ке слесарем-монтажником. А 
сейчас работает в бригаде сы- 
на^ Так уж получилось — сын 
пошел дальше отца.

Николай начинал слесарем 
в строительном управлении. 
После службы в армии рабо
тал в карьере на буровом 
станке. Клич «Комсомольцы! 
Даешь фабрику окатышей!»

окатышей. Сюда, по его выра
жению, прибыл добровольцем. 
Следом приехала семья. Как 
специалисту, через два месяца 
ему дали двухкомнатную квар
тиру.

Я спросил, не тянет ли его 
назад. Да нет, Зима здесь яд
реная, лета хватает, природа 
отличная — нравится, прижил
ся. С работой тоже все хоро
шо. Правда, там было спокой
нее — производство отлажен
ное, а тут многое еще до кон
ца не доведено — ну, так знал, 
что не на готовенькое едет. А 
кто на это рассчитывает, тот 
недолго задерживается в Кач
канаре.

Вовкогону повезло. Он запу
скал первую машину первой 
очереди и третью обжиговую 
машину второй очереди. Ему 
говорят: «Счастливый ты чело
век». А он: «Смены совпали».

Может быть, и так. Но с пер
вой машины его перевели на 
третью как опытного рабочего. 
Это уже не совпадение.

— Расскажи, как это было? 
Семен понимающе кивает.
— Сначала двое суток кру

тили машину вхолостую, по
том часов тридцать сушили 
горн, набрали технологиче
скую постель. Мне не впервой, 
но волновался страшно. Как 
пойдет?... Все было нормально. 
Окатыши получились. Они, 
правда, были еще не очень 
прочные, зато первые, свои.

Он помолчал, потом улыб
нулся: «Вот и все. А окатыши 
будут. Теперь их будет очень 
много».

Это люди, увлечен
ные своей работой, влюб
ленные в свой город. Они 
пришли после строителей, 
чтобы вписать еще одну 
страницу в книгу моло
дежной героики.

Говорят, сверху Качка
нар с огромными труба
ми комбината похож на 
белый корабль, плыву
щий по зеленым волнам. 
Далеко плыть таежному 
кораблю и его матросам- 
качканарцам.

в. КОСТЮКЕВИЧ, 
наш спецкор.

На снимках а. ЛЫСЯКО
ВА: вот они, первые окатыши 
со второй очереди фабрики; 
фабрика окатышей в строю.
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НОВОСТ и «СОБЫТИЯ • СЮРПРИЗЫ

У/сюрый день* 
фальцы!

ОТКРЫТИЯ • ФАКТЫ • КУРЬЕЗЫ

Сотый день рождения • Вкус
ная ярмарка

Шкафы
из стружки

Самое экономичное произ
водство на Алапаевском дере
вообрабатывающем комбинате 
сосредоточено в цехе древес
но-стружечных плит. Потому 
что вся его продукция сделана 
из отходов: щепы, стружки, 
опилок.

3.825 кубометров древесно
стружечных плит выдал с на
чала года этот цех Алапаев
ского ДОКа. Если перевести 
их в готовые изделия, напри-> 
мер, шкафы для одежды, то 
получится 26.190 штук. Столь
ко новеньких шифоньеров мо
гут получить жители Сверд
ловской области благодаря ис
пользованию древесных отхо
дов.

Море 
сладостей

Ярмарки тортов и всевоз
можных кулинарных изделий 
состоялись в Тагилстроевском 
и Дзержинском районах горо
да Нижнего Тагила.

Согни тагильчан побывали 
на них. На этой неделе работ
ники кондитерской фабрики, 
столовых и ресторанов города 
организуют еще 20 подобных 
ярмарок и 200 выставок-про
даж кулинарных изделий,

С вековым
юбилеем!

Саранинская средняя школа 
города Красноуфимска — одна 
из старейших на Урале. Недав

но учащиеся, преподаватели, 
общественные организации от
метили столетний юбилей это
го учебного заведения.

Юбиляр получил сотни позд
равительных писем и теле
грамм от бывших учеников 
школы, которые работают се
годня во всех уголках нашей 
страны.

С докладом о вековом пути 
школы выступил на торжест
вах ее директор Е. С. Трифо
нов.

Пушкинский 
бал

В Доме культуры города 
Богданович собрались недавно 
старшеклассники местных школ 
на пушкинский бал. Они смот
рели кинофильм «Царь и поэт»,

читали стихи и отрывки из 
поэм великого поэта, участво
вали в пушкинской викторине.

Ребятам очень понравился 
бал, они высказали желание 
проводить такие балы и в бу
дущем.

Песню 
нелегко 
сложить...

Любовь — не вздохи на ска
мейке и не прогулки при луне. 
Когда молодые люди становят
ся мужем и женой, их ждут 
испытания.

В клубе поселка Шурала 
Невьянского района организо
вали встречу молодоженов с 
теми, кто в мире и согласии 
прожил много лет. На встре
чу с молодыми пришли супру
ги Бауновы, недавно сыгравшие 
свою золотую свадьбу, и су
пруги Просвиряковы, которые 
отметили серебряный юбилей.

Состоялся серьезный разго

вор о дружбе, взаимном ува
жении, семье...

На встрече выступила дирек
тор местной восьмилетней

1 школы Л. В. Брылина.

Дом, 
полный
талантов

На сцене — маленькие тан
цоры. Зрители тепло встреча
ют постановку таких танцев, 
как «Самовар», «На ферме», 
«Тройка», «По ягоды».

Это выступают члены дет
ского клуба художественной 
самодеятельности «Комета», 
который организован при 
Дворце культуры «Юность» го
рода Каменска-Уральского.

Пятнадцать всевозможных 
кружков объединяет клуб «Ко
мета». Играть на различных 
инструментах, петь, плясать, 
читать стихи, играть в спек
таклях здесь учатся 560 ребя
тишек.

Весна-
Красный нос

Весной поднимаешь ворот
ник с досадой: с какой стати 
в апреле мо|й>з в двадцать че
тыре градуса?!

Всему виной циклон, что 
пришел к нам из районов Се
верной Прибалтики. В тылу это
го циклона распространился 
холодный воздух Карского мо
ря, и вот циклон очень быстро 
захватил все районы Урала. 
Температура воздуха, ночью 
понизилась до 13—19, а ме
стами до 20—24 градусов хо
лода. Припорошила метель 
снегом и города Южного Ура-1 

ла.
Сегодня циклон гостит на се

вере Казахстана. А в наши 
края антициклон Вологодского 
происхождения принес ясную 
без осадков, но холодную по
году.

Да, весна нынче капризная.

Три дня над парком Свердловского Дворца пионеров шли воз
душные поединки кордовых летающих моделей.

Сигнал к старту — ив небо на 16-метровых стальных тросах 
взмывают два «противника». Они набирают скорость 100 км/час.

Управляют моделями самолетов с земли экипажи, в состав 
каждого из которых входят пилот и механик. Каким вниманием, 
Какой быстрой реакцией надо обладать, чтоб вести воздушный 
бой, чтоб умело выводить из опасной зоны свою машину и напа
дать на противника, ударяя в хвост самолета.

Победил в этих захватывающих состязаниях экипаж Александ
ра Хмелысова — девятиклассника школы № 119. Механик этого 
экипажа Валерий Березин, ученик школы № 2, внес немалую до
лю в победу: он лучше других готовил модель к полету и быст
рее всех запускал двигатель.

Общее командное место в соревнованиях — за ребятами Желез
нодорожного района Свердловска. Второе место завоевали воспи
танники Дворца пионеров и третье — школьники Чкаловского 
района Свердловска. ; Е- ВОЛКОВ,

судья республиканской категории.
На снимке: последние секунды перед стартом.

Снимок автора.

мир сегоиня мини

«ЖИГУЛЕВСКИЙ»
ОБЪЕКТ

Будапештский завод механи
ческих измерительных прибо
ров (ММС). Знакомлюсь с его 
директором Ласло Бене. Это 
один из старейших работников 
предприятия: он трудится
здесь С 1936 года. Историю 
ММС, повседневную жизнь его 
коллектива знает как свои пять 
пальцев.

— Главное событие у нас за 
последнее время? — пере
спрашивает Ласло Бене и про
должает: — В 1968 году мы 
получили почетное задание — 
наладить производство при
борных щитков для легковых 
автомобилей «Жигули», к вы
пуску которых вскоре должен 
был приступить завод. Мы и 
раньше имели тесные связи с 
рядом советских предприятий 
родственного профиля — как 
в рамках двустороннего науч
но-технического сотрудничест
ва, так и по линии СЭВ. Мы 
поставляли, например, проти
вопожарное и комплектное, 
автоматически работающее 
оборудование насосных стан
ций, приборы нескольких ти
пов для нефтепровода «Друж
ба-1». Сейчас принимаем уча
стие в строительстве подзем
ной магистрали «Дружба-2».

— Сотрудничество в произ
водстве «Жигулей», — продол
жает директор, — поставило 
перед нами новые, довольно 
сложные задачи, решать кото
рые зато очень интересно. На 
повестку дня был поставлен 
вопрос о реконструкции заво
да, дальнейшем повышении 
культуры производства. Ведь 
речь шла о прямом коопери
ровании с оборудованным по 
последнему слову техники за
водом-гигантом. Наш совет
ский партнер предоставил нам 
всю документацию для произ
водства приборных щитков, 
Нам предстояло разработат» 
технологию их производства.

— Коллектив приступил к 
работе с большим воодушев
лением, —- вспоминает Ласло 
Бене. — За короткий срок был 
построен новый цех, оснащен
ный автоматически работаю
щим оборудованием. Людей 
для работы в нем подбирали

ПЛОДЫ ПОПУСТИТЕЛЬСТВА
Эта операция разрабатыва

лась по всем правилам кон
спирации. Всех участников опо
вестили по телефону о време
ни и месте встречи. Цель вы
лазки держалась, в тайне. Было 
назначено два места сбора: 
дорожная закусочная на авто
базе у Ремшейда для прожи
вающих в Вестфалии и съезд с 
автомагистрали Кельн — Дель
брюк для выходцев из района 
Крефельда. Обе группы со
единились поздним вечером в 
районе Дельбрюк. Около 35 
человек неонацистской орга
низации «Акция сопротивле
ния», вооруженные пистолета
ми, окружили дом премьер- 
министра земель Северный 
Рейн — Вестфалия Гейнца Кю- 
на. Несколько человек разма
левали стены дома неонацист
скими лозунгами и красной

США ШУТ ИЗ ПЕНТАГОНА
Комедийный актер Боб Хоуп известен американским зри

телям. Но его значительно лучше знают в Пентагоне. По 
просьбе американских генералов этот шут каждый год въез
жает во время рождественских праздников в Южный Вьет
нам развлекать воюющих там солдат агрессора.

Недавно перед национальным советом церквей CHIA, ко
торый каждый год присуждает так называемую премию 
«Семья человека» — золотой медальон, встал вопрос, кого 
удостоить этой премии в нынешнем году. В числе кандидатов 
был назван и Боб Хоуп.

Однако, когда совет приступил к обсуждению его кандида
туры, в зале поднялся невообразимый шум. Дело в том, что 
премией «Семья человека» награждаются лица, «внесшие 
особый вклад в развитие цивилизации».

«Вклад» же Хоупа состоит в его откровенной милитарист
ской агитации и полупорпографических шоу. Единст 'нный 
из всех американских артистов он одобрил расстрел - гудев - 
тов университета в Кенте весной 1970 года. Че случайно по

пулярность Хоупа в глазах американского народа сильно 
упала. «Друзья», которые у него еще остались, — это гене
ралы из Пентагона.

Имя Хоупа стало своеобразным символом милитаризма и 
агрессии. Поэтому национальный совет Церквей отказался 
присудить Хоупу премию «Семья человека». Выступивший 
на заседании совета пастор НеЙгауз сказал: «Награждение 
этого джентльмена, поддерживающего военщину и агрессию 
в Индокитае, явилось бы насмешкой над социальной справед
ливостью».

Вся прогрессивная Америка одобрила решение националь
ного совета церквей, который присудил премию «Семья че
ловека» нс Хоупу, а недавно скончавшемуся видному деяте
ле негритянского движения Кеннету Янгу.

Е. ЕГОРОВ, 
корреспондент ТАСС.

Нью-Йорк.

Венгрия

особенно тщательно. К органи
зации и налаживанию произ
водства привлекли молодых, 
энергичных рабочих и специа
листов. Они и руководят те
перь этим важнейшим объек
том предприятия — «жигулев
ским», как называют его у нас.

Ласло Бене ведет меня по 
цехам. С гордостью показы
вает машины-автоматы, исполь
зуемые для литья металла под 
давлением, станки с программ
ным управлением, другое вы
сокопроизводительное обору
дование.

— Все, что вы видите 
здесь, —- говорит Ласло, — на
ходится на уровне мировых 
стандартов.

И впрямь: даже не верится, 
что ты находишься в заводском 
цехе. Почти бесшумно рабо
тающее оборудование, интерь
ер окрашен в светлые, па
стельные тона. Одна из стен — 
огромный, от пола до потолка 
витраж, пол застлан ярко-жел
тым, приятным для глаза пла
стиком, потолок бледно-голу
бого цвета. Всюду безупреч
ный порядок и чистота. В про
летах почти полное безлюдье, 
хотя завод работает, как го
ворится, на полных оборотах. 
В сборочном цехе я увидел 
группу девушек в белых ха
латах. Это были мастера ОТК. 
Как оказалось, качество каж
дого изделия здесь проверя
ется трижды.

— В 1970 году, когда мы 
приступили к выпуску новой 
продукции, — продолжал свои 
пояснения Бене, —- завод по
ставил советскому партнеру 
43 тысячи приборных щитков 
вместо запланированных 35 ты
сяч. В нынешнем году изгото
вим 165 тысяч, в 1972 году — 
уже 300 тысяч. В обмен наша 
страна будет получать гото
вые «Жигули».

На прощание я пожелал Лас
ло Бене счастливого пути: на 
днях он выезжает в СССР для 
обсуждения вопросов даль
нейшего развития сотрудниче
ства.

Ласло БАЛОГ, 
венгерский журналист. 

(АПН—«Будапресс»).

краской вывели жирными бук
вами: «Здесь живет красный 
предатель Кюн».. Распоясав
шиеся молодчики выкрикивали 
угрозы и провокационные ло
зунги. Когда к месту неона
цистской демонстрации подо
спели вызванные полицейские, 
банда бросилась врассыпную.

Полиция арестовала пятна
дцать человек, задержала че
тыре автомобиля. В них об
наружены нацистские лозунги, 
амуниция, взрывчатые вещест* 
ва, газовое оружие, а также 
нарикн, темные Очки и другие 
Предметы.

Среди задержанных оказа
лись двадцатисемилетний Инка 
Швертлендер из Дортмунда, 
чьи симпатии к неонацистам 
хорошо известны, а также 
бывший унтер-Офицер бунде

«АНДЖЕЛА ЗДЕСЬ» Искусство 
за рубежом

Лениво поднялся на свою кафедру облачен
ный в мрачную черную мантию судья, а в клет
ке, установленной в центре сцены и символизи
рующей пресловутое американское правосу
дие, зрители увидели... Анджелу Дэвис. Так на
чинается в молодежном (Центре культуры» 
Лос-Анджелеса новый спектакль (Анджела 
здесь», поставленный по сценарию Элеи Мура 
режиссером Мэллори Пирк.

В зале, рассчитанном на восемьсот мест, 
зрители заполнили все проходы и галереи, сот
ням людей так и не удалось попасть на этот 
необычный спектакль.

Это была талантливая инсценировка судили
ща. Она превратилась в подлинный суд над 
американской реакцией, сфабриковавшей позор
ный судебный процесс по «делу» мужественной 
американской коммунистки, которая посвятила 
свою жизнь борьбе за справедливость.

Желчный судья-мракобес (его играет попу
лярный американский актер Боб Клонски) сно
ва и снова повторяет избитые утверждения 
калифорнийских ультра, обвиняющих молодую 
коммунистку в «причастности к убийству». 
Но короткие, четкие реплики Анджелы Дэвис 
не оставляют у зрителей никаких сомнений в 
полной абсурдности всех этих обвинений.

Затем, словно сошедшие со страниц истории, 
на сцене появляются видные деятели негритян
ского народа Америки. И Фредерик Дуглас, в 
прошлом веке возглавлявший - движение за 
гражданские права негров в штате Иллинойс,

и Нэт Тернер, один из вожаков негритянского 
бунта, и негритянка-невольница Хэрриет Таб- 
мен, шедшая во главе большой группы рабов 
на борьбу против южных плантаторов. — все 
они по ходу пьесы выступают в защиту поли
тических убеждений молодой коммунистки.

Пожалуй, самая трудная задача в этом спек
такле выпала на долю актера, исполнявшего 
роль злобного расиста. Он, сидя в зрительном 
зале, подавал соответствующие репЛики. Акте
ру пришлось бы плохо, если бы устроители 
спектакля не поспешили объявить до предела 
возмущенным зрителям о том, что «фигура» ра
систа в зале предусмотрена сценарием».

Пьеса заканчивается освобождением Андже
лы Дэвис. Актриса, исполнявшая ее роль, спу
стилась со сцены в зрительный зал, и тогда 
спектакль превратился в типичный для сегод
няшних Соединенных Штатов митинг протеста 
против планируемой калифорнийской реакцией 
инсценировки суда.

В течение нескольких часов, пока продолжал
ся митинг, ни один из зрителей не покинул зал. 
Выступая от имени организаторов спектакля— 
членов «Комитета работников искусств за ос
вобождение Анджелы Дэвис», ораторы призы
вали присутствующих бороться за предотвра
щение расправы над мужественной дочерью 
негритянского народа.

Э. БАСКАКОВ, 
корреспондент ТАСС.

Нью-Йорк.

ФРГ

свера двадцатисемилетний учи
тель реальной школы Уве 
Клаас из Бохума. Как стало 
известно, большинство задер
жанных — члены НДП. Неко
торых из них, правда, не 
устраивает даже и эта неона
цистская партия, и они наме
рены перейти к открытому 
террору. Так, Уве Клаас, быв
ший до недавнего времени 
председателем Земельной op-t 
ганизации НДП в Северном 
Рейне-—Вестфалии, заявил по
лиции, что он вышел из партии.

— НДП — слишком демо
кратична для меня! —• вызы
вающе кричал молодой дер
жиморда, сторонник кулачного 
права.

Итак, снова вооружённая вы
лазка неонацистов, снова от
крытые призывы к террору.

Бельгия

Около шести тысяч ферме
ров провинции Люксембург 
приняли участие в состояв
шейся в городе Бастонь де
монстрации протеста против 
сельскохозяйственной поли

Налицо явная эскалация неона
цистского движения. Вначале 
коричневое отребье довольст
вовалось криками на своих 
собраниях, потом они вышли 
на улицу с лозунгами: «Пове
сим предателей!» и «Брандта 
к стенке!». Когда и это им со
шло с рук, они призвали сво
их сторонников: «Вооружай
тесь! Наш час придет!» Они 
тренируются в стрельбе, ми
шенями им служат портреты 
ныне здравствующих полити
ков. Они устраивают взрывы в 
служебных помещениях про
грессивных демократических 
организаций и крушат все, что 
им попадётся под руку. Они 
не оригинальны в Своей не
нависти, как и коричневоруба
шечники тридцатых годов.

— Мы знаем стратегию этих 
людей, — заявил Гейнц Кюн 

тики «Общего рынка» и бель
гийского правительства. 
Между полицией и фермера
ми произошли столкновения. 
Несколько человек ранено.

На снимке: во время 
демонстрации в Бастонь.

Снимок Бельга—ТАСС,л

после нападения, — и мы ско
ро можем оказаться в той си
туации, которую мы имели в 
Веймарской республике.

Неонацисты не случайно из
брали объектом своей вылаз
ки дом Гейнца Кюна. Нео
нацисты не раз угрожали ему 
в письмах. Теперь вооруженная 
банда появилась у его дома. А 
власти? Пока всех пятнадцать 
задержанных неонацистов на 
следующий же день отпустили 
по домам.

Демократическая обществен
ность ФРГ бьет тревогу, а не
онацисты спокойно сидят до
ма, чистят оружие и ждут луч
ших времен.

В. ЛОМЕЙКО, 
соб. корр. АПН.

Бонн.

Военное ведомство США — 
Пентагон постепенно приви
рает и рукам контрой» над 
веем правительственным ап
паратом США.

Карикатура из газеты «Нью- 
Йорк Пост».

Фотохроника ТАСС.

Очень уж не конкретная это фигура — изобретатель. 
Сегодня он сидит рядом с вами за кульманом и никаких 
идей не изрекает, а завтра вдруг возьмет и нарисует но
вую схему. Видимо, он для себя уже все решил и считает 
свою идею новой и полезной. Если у изобретателя есть 
хорошие друзья, они придирчиво разберут его предложе
ние и дадут свое заключение. Возможно, выяснится, что 
кто-то видел такую схему в книге, и тогда разработку сле
дует прекратить: какой смысл изобретать изобретенное? 
Возможно, кто-то сделает небольшой расчет и, как дваж- 
ды-два — четыре, докажет, что система неработоспособ
на или будет работать хуже, чем уже существующая. 
Если же этого не случится, то пухлый пакет с изложени
ем изобретенного спешно отправляется в Москву в Коми
тет по делам изобретений.

Согласитесь, не очень приятно после долгих и мучи
тельных ожиданий получить из Комитета скупой ответ: от
каз в выдаче авторского свидетельства на изобретение. 
Между тем это не очень уж редкий случай. И, как прави
ло, такой исход является логическим завершением скоро
спелых «изобретений», когда заявка на новое техниче

ское решение отправляется в Комитет без тщательной 
экспертизы на полезность и новизну здесь, на месте. Но 
если на предприятии нет патентной службы, кто же по
может автору в проведении такой экспертизы?

ПО ЧЕТВЕРГАМ в об
ластном совете ВОИР

бывает особенно многолюд
но. Многие новаторы знают, 
что в этот день здесь с 18 
до 20 часов работает обще
ственный консультацион
ный пункт. Сюда приходят 
опытные патентоведы-обще
ственники. Сюда приходят 
изобретатели-ветераны и 
новички - рационализаторы, 
чтобы посоветоваться пр тем 
или иным техническим во
просам. поделиться новыми 
идеями, получить квалифи
цированную консультацию 
по вопросам изобретатель
ского права или, наконец, 
получить помощь в оформ
лении эаявочных материа
лов на изобретение.

Я всегда с большим удо
вольствием посещаю эти 
«изобретательские четвер
ги». Здесь каждый раз 
убеждаешься вновь и вновь, 
сколь безгранична сфера 
приложения рук изобретате
ля, Каждая встреча с чело
веком творческого склада 
заставляет по-иному взгля
нуть на, казалось бы, изве
стные вещи, по-иному осмыс
лить происходящие явления. 
Здесь я познакомился с Вла
димиром Тарасевичем.

— Вы летчик?
— Нет, я инженер лесного 

хозяйства.
— Простите, но какое от

ношение имеет авиация к 
лесному хозяйству?

Оказалось, самое непо
средственное.

Кому из читателей не 
знакомы строки из известной 
песни:

Под крылом самолета 
о чем-то поет

Зеленое море тайги...
Действительно, море. На 

13 тысяч километров с запа
да на восток и на 6 тысяч с 
севера на юг простирается 
лесная зона Европы и Азии. 
Только по СССР площадь 
лесного фонда составляет 
более 650 миллионов гек
таров. Мы по праву называ
ем лес своим зеленым дру
гом. Велико его народнохо
зяйственное значение. Это— 
древесина, строительный и 
топливный материал, сырье 
для целлюлоэно - бумажной 
промышленности, для цело
го ряда продуктов химиче
ской переработки. Это — 
местообитание многих по
лезных растений н живот
ных. Огромна роль леса в 
сохранении вод, в повышении 
урожая сельскохозяйствен
ных культур в засушливых 
районах, в укреплении пес
ков, оврагов и горных скло
нов, в защите от снежных 
лавин и селевых потоков. В 
целом роль леса в природе, а 
тем самым и в жизни челове
ка —- неделимое целое.

Вот почему человек с дав
них времен стремится ра
зумно использовать лесные 
богатства и своевременно их 
восстанавливать, В архивах 
сохранились, например, еще 
указания Петра Î. в которых 
отдельным губернаторам 
(азовскому, астраханскому) 
Предписывалось произво
дить посевы и посадку леса.

Но у леса, Как й у всего 
живого, много врагов. И са
мый страшный враг леса — 
пожары. В царской России 
от них ежегодно леса сгора
ло больше, чем создавалось 
искусственным путем. От 
молнии, от неосторожного 
обращения с огнем возни
кает этот страшный бич ле
са. При ветре Пламя дости
гает скорости от 5 до 25 ки- 
лометров в час, оно с неимо
верной быстротой пожирает 
всё на своем пути. Вот поче
му на службе леса появи
лась дозорно-сторожевая ох
рана, а в ее составе — лет- 
чикишаблюдатели, ведущие

В мире открытий

ШАР НАД 
ЗЕЛЕНЫМ 
ОКЕАНОМ
патрулирование над лесами 
на самолетах, и парашютно- 
пожарные команды.

Эту хлопотливую специ
альность и избрал себе Вла
димир Тарасевич, поступив 
после окончания десятилет
ки на кафедру лесного Хо
зяйства ” Уральского Лесо
технического института, Ко
торый окончил в 1970 году.

Но вернемся к нашему 
разговору на консультацион
ном пункте...

— Так рассказывайте, 
Владимир, что вы изобре
ли..?

— Не- знаю, будет ли это 
изобретением... В общем, я 
разработал воздушный шар, 
который будет использовать
ся в качестве наблюдатель
ного Поста за лесными пожа
рами.

Все началось с жарких 
споров в студенческом на
учном обществе, которое 
взялось за разработку си- 
стеу Обнаружения лесйЫх 
пожаров. Были проаналиви- 
рованы все существующие 
системы и методы, освещен
ные в Журнальных Статьях 
и Книгах. Научно обоснова
ли, что лесники-объездчи
ки — служба необходимая, 
но в отношении обнаружения 
пожаров не очень эффектив
ная. То же можно сказать и 
о сторожах на пожарных 
вышках: площадь обзора 
слишком мала, да и метал
лическая вышка высотой 45 
метров стоит немало — 
S300 рублей. А сколько по
требуется таких вышек для 
наших необъятных лесных 
массивов? Авиация — это 
хорошо, но Не поднимешь са
молет в воздух в любую по
году, да н круглосуточно 
держать его в воздухе —■ 
слишком накладно.

Владимир Тарасевич пред
ложил воздушный шар. Бы
стро, удобно, транспортабель
но. Да и стоимость, по расче
ту, составляет не более 800 
рублей. Эта разработка, вы
полненная в студенческом 
научном обществе, легла в 
основу дипломного проекта, 
Который Владимир защи
тил с высокой оценкой. Спе
циалисты рекомендовали 
предложенную систему к 
внедрению.

Что же, в отношении экс
пертизы на полезность вес
кие доводы. Но для того, 
чтобы предложение призна
ли изобретением, нужно до
казать его новизну. И вот 
здесь начинающего изобрета
теля пришлось огорчить.

Сведения об изобретении 
воздушного шара и попытке 
полета на нем человека бы
ли 'изложены еще в давней 
рукописи известного русско
го библиографа А. И. Сула- 
кадзева «О воздушном ле
таний в России...», который 
писал:

«1731 года в Рязани, 
при воеводе, подъячий не- 
рехтец Крякутной фурвим 
зделал как мяч большой, на
дул дымом поганым и во
нючим, от него зделал пет
лю, сел в нее, и нечистая си
ла подняла его выше бере
зы, и после ударила его о ко

локольню, но он уцепился за 
веревку, чем звонят, и остал
ся Тако жив...»

5 июня 1783 года францу
зы братья Жозеф и Этьен 
Мангольфье сумели поднять . 
в воздух над городом Аннон 
бумажный шар, наполнен
ный горячим воздухом.

В период Отечественной 
войны 1812 года русское4 
командование разработало 
проект широкого применения 
аэростатов (воздушных ша
ров) в военных целях, решив 
прибегнуть с их помощью к 
бомбардировке вражеских 
войск с воздуха.

В Великой Отечественной 
войне аэростатные загражде- 
ния были с успехом исполь
зованы в противовоздушной 
обороне Москвы, Ленингра
да и других городов.

Сейчас воздушные шары 
широко используются для 
метеорологических исследо
ваний. Известно применение 
их и в качестве наблюдатель
ных постов. Сущность кон
струкции воздушного шара, 
в общем-то, не изменилась. 
Сейчас появилась возмож
ность снабдить наблюдателя 
современной радио-навигаци
онной аппаратурой и приме
нить новые материалы для 
изготовления шара, а прин
цип остался прежним.

Итак, заявки на изобрете
ние не получилось. Но я пи
шу это не в упрек Владими
ру Тарасевичу.

...Осенью прошлого года в 
Эст-Хемптойе в США состо
ялась очередная попытка по
лета на воздушном шаре. 
32-летниЙ маклер из Нью- • 
Иорка Род Андерсон, его 28- 
летняя жена Памела и ан
глийский авиаинженер Брич- 
тон на аэростате «Свободная 
жизнь» решили отправиться 
через Атлантический океан 
в Париж. Этот полет был по
гоней за сенсацией и жаждой 
славы и закончился бесслав
ной гибелью: сам аэростат и 
его экипаж бесследно исчез
ли, так как ин физические, 
ни метеорологические усло
вия полета над Атлантиче
ским океаном не были при
годны для аэростата.

Владимир Тарасевич раз
работал свой шар не для сен
сации и не для жажды сла
вы, и я верю: его шар уви
дит жизнь. А изобретения — 
они будут у Владимира, они 
бывают у тех, кто постоянно 
совершенствует свое Творче
ское мастерство.

Сейчас Владимир Тарасе
вич работает инструктором 
авиапожарной команды, про
должает обучение на курсах 
летчиков-наблюдателей. Он 
твердо стоит на своих пози
циях. Поэтому не будет уди
вительным, если однажды 
мы услышим сообщение о 
том, что где-то над тайгой 
поднялся в воздух воздуш
ный шар с летчиком-наблю
дателем на борту.

П. СОБОЛЕВ, 
инженер-патентовед.
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ХОККЕЙ. Чемпионат СССР. «Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Дизелист» (Пенза). 10—11 апреля. Дворец спор
та «Снежинка». Начало в 14.00.

• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

НА ПРИЗ МАНЕЖА

БОКС. Личное первенство Свердловска среди молодежи 
и взрослых. Концертный зал окружного Дома офицеров. 
9 — 11 апреля. Начало 9-го в 18.00, 10 —11-го в 12.00.

ВОЛЕЙБОЛ. Первенство Свердловска среди мужских и 
женских команд. Спортзал «Локомотив». 9—10 апреля. На
чало 9-го в 17.00, 11-го в 15.00.

Закончился зимний пери
од у легкоатлетов, которым 
они, по традиций, завершили 
соревнования на «приз ма
нежа». К трем призам спорт
клуба Уральского политех
нического института приба
вилось еще шесть призов, 
учрежденных спортивным 
клубом «Уралмаш», «Дина
мо». коллективами физкуль
туры Верхисетского заво
да, Свердловского педагоги
ческого института, которые 
оспаривали более 150 легко
атлетов Свердловска, Нижне
го Тагила, Серова, Салды, 
Невьянска, Ревды, Камен-

ска-Уральского и других го
родов нашей области. Сорев
нования эти год от года при
обретают все большую попу
лярность.

'Очень удачным оказался 
заключительный спортивный 
праздник легкоатлетов — 
трй новых высших спортив
ных достижения для закры
тых помещений были уста
новлены в этот день. Счет 
новым рекордам открыл 
студент • лесотехнического 
института Юрий ЭДаевский 
(тренер Г. Резникова). От
лично пробежав стометров
ку, он довел свое же высшее

достижение до 10,4 сек. Это 
только на одну десятую се
кунды хуже высшего дости
жения СССР. Чемпион Ев
ропы 1971 года в эстафет
ном беге армеец Станислав 
Мещерских (тренер В. Ще- 
петкин) на целых три секун
ды улучшил прежнее дости
жение в беге на 1000 м. Те
перь «зимний» рекорд на
шей области и манежа равен 
2 мин. 24,6 сек. Занявший 
второе место студент У ПИ 
Геннадий Львов, показав ре
зультат 2 мин. £6,5 сек. 
тоже улучшил прежнее до
стижение.

На этой же дистанции у 
женщин с новым достиже
нием первенствовала сту
дентка педагогического ин
ститута Н. Биматова —- 
2 мин. 52,8 сек. Хороший 
результат — 2.55,4 показа
ла прогрессирующая пред
ставительница У ПИ Вален
тина Иванова (тренер Л. Но
вожилова). Из победителей 
в других видах программы 
следует отметить Римму Че
репкову, студентку Ураль
ского лесотехнического ин
ститута — бег на ЮР м — 
12,3 сек. Студентку У ПИ 
Наташу Лещенко—прыжки в

длину, Василия Кузьмича 
(педагогический институт)— 
прыжки в длину—6 m90çm.

Бронзовый призер зимне
го первенства Европы 1971 
года уралмашевец Юрий 
Исаков победил в прыж
ках с шестом, правда, со 
скромным для себя резуль
татом 5 м. 00 см. Упорней
шая дуэль в секторе для 
прыжков в высоту между 
воспитанницами одного тре
нера В. Исакина Наташей 
Луковниковой и Леной Ива
новой завершилась только 
по попыткам победой Ната
ши. Обе взяли отличную вы
соту — 165 см.

Впереди пора кроссов, эс
тафет, пробегов и первых ве
сенних стартов на открытом 
воздухе. в ЦИОНТЕК, 

заслуженный 
тренер РСФСР.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране
ПЯТНИЦА

• ХОККЕЙ

ЧЕМПИОНЫ —ЦСКА...
В Череповце закончился чемпионат стра

ны по хоккею среди команд юниоров. Пер
вое место и звание чемпионов завоевали 
юные хоккеисты ЦСКА, набравшие 13 оч

ков. Челябинский «Трактор», отстав на од
но очко, занял второе место, а третье до
сталось команде «Сибирь» (Новосибирск). 
У нее столько же очков, как и у «Тракто
ра». Хоккеисты нижнетагильского «Спут
ника» заняли восьмое, предпоследнее, ме
сто.

СЕЗОН СБЫВШИХСЯ ХОККЕЙНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

...И «АЛЫЕ ПАРУСА»
В Северодвинске самые юные хоккеисты 

детских дворовых команд — членов всесоюз
ного клуба «Плетеный мяч» —разыграли титул

сильнейшей. 12 ребячьих дружин оспаривали 
главный приз клуба, достался же он хозяевам 
поля — команде «Алые паруса». Чемпионы 
прошлого года — хоккеисты первоуральского 
«Огонька» — не смогли защитить свой титул. 
Они на этот раз заняли четвертое место.

И НЕСБЫВШИХСЯ НАДЕЖД
• ГАНДБОЛ

СТУДЕНТКИ УПИ-
В ЛИДЕРАХ

В Липецке закончился первый 
тур первенства Советского 
Союза среди женских команд 
второй группы класса «А» по 
ручному мячу. Здесь состяза
лись команды Кишинева, 
Свердловска, Риги и Черкасс.

Команда гандболисток спор
тивного клуба Уральского по
литехнического института име
ни Кирова в итоге возглавила 
турнирную таблицу розыгрыша 
и получила право на участие 
во втором туре, который на
чинается в Красноярске 13 ап
реля.

В. ВЕДУНОВ, 
судья республиканской 

категории.

Поединок с мишенью. Снимок В. ДОЛГАНИНА.

• ЛЫЖИ

В КАНДАЛАКШУ- 
НА ПОСЛЕДНИЙ СНЕГ

В окрестностях этого небольшого города на Кольском 
полуострове будет разыграна последняя золотая «лыжная» 
медаль сезона — в гонке на 70 км. Отрадно, что среди 
соискателей самой почетной награды большая группа сверд
ловчан, пожалуй, самая большая за последние годы. 
Как знать, не знаменует ли это начало перемен в 
данном виде спорта?! Среди участников Кандалакшской гонки 
будут Г. Дулесов и А. Грошев («Труд). А. Бабиков («Спар
так»), С. Сесюнин (СКА), В. Кочнев, Н. Баяндин, Г. Бори
сов («Урожай»)...

Перед тем как отправиться в Кандалакшу, сильнейшие 
лыжники области в составе сборных ЦС обществ и ведомств 
участвовали в чемпионате СССР — он проходил в Мурман
ске. . •

Здесь, как известно, ревдинец Геннадий Дулесов был наг
ражден ’золотой медалью чемпиона Советского Союза в 
эстафете 4X10 км. Серебряная медаль у его земляка и одно
клубника Александра Грошева. Успех Грошева (также в эста
фете) — пример добросовестного отношения к спорту. В 
38 лет пробиться в чемпионат страны и стать призером 
этих крупнейших соревнований — такое по плечу только 
увлеченным. Вот бы молодежи, которая год от года ходит 
в «талантливых», поучиться у ветерана!

Вместе с Дулесовым и Грошевым радость этого успеха 
по праву должен разделить тренер мужской сборной ЦС 
«Труд» свердловчанин М. Самойлов.

В мужской комплект медалей сделал свой взнос и сысерт- 
ский спартаковец Александр Бабиков — у него бронзовая ме
даль в эстафете 4X10 км (тренируется Бабиков у Я. Рыж
кова).

Успехи свердловских женщин на мурманской лыжне были 
скромнее. Лидия Доронина (тренер В. Уженцев) выступала 
за сборную Вооруженных Сил, занявшую второе место в эста
фете 4X5 км.

...Перед отъездом свердловчан в Кандалакшу наш коррес
пондент Связался ho телефону с Мурманском. К телефону 
подошел старший тренер сборной области М. САМОЙЛОВ. 
Вот что он рассказал:

— Успехи в эстафетных соревнованиях радуют. Не менее 
приятен для нас и командный итог борьбы, где свердловчане 
завоевали высокое третье место (152 очка), пропустив впе
ред москвичей — 389 и ленинградцев — 269. Вслед за на
ми идут эстонцы — 128 очков, горьковчане — 125, ки
ровчане — 123, пермяки — 111... Всего на мурманской 
лыжне было представлено 40 команд краев, областей, союз
ных и автономных республик...

— Значит, вы, как тренер сборной области и Центрально
го совета «Труд», удовлетворены выступлением свердловчан?

— Делать такой вывод было бы преждевременно. Ведь 
сезон не закончился. Что же касается мурманского чемпио
ната, то ровно половина свердловчан так и не принесла ника
кого зачета своим командам. Я имею в виду В. Кочнева 
(«Урожай»), С. Сесюнина (СКА), Г. Воронкову и Л. Горло
ву (ФиС). юниора А. Пятыгина («Трудовые'резервы»), кото
рого, правда, трудно упрекать — он впервые пробовал свои 
силы в «мужской ’компании», но несомненно одно: Александр 
—одаренный гонщик, и прошедший сезон утвердил нас в 
этом мнении. Впрочем, «Трудовые резервы» вообще много 
делают для поднятия мастерства своих лыжников.

Отдельно хочется сказать о Ж. Елистратовой. Она велико
лепно начала сезон. Но к финишу не сумела сохранить 
форму. В Мурманске она не попала в зачет (30 первых мест 
на 10-километровой дистанции). Лучше выглядела Жанна 
в гонке на 5 км — шестое место, а в эстафете она вообще 
обыграла всех на первом этапе. Кстати, в сборной Централь
ного совета «Буревестник» Елистратова в единственном чис
ле представляет Свердловск. К сожалению, совсем нет сверд
ловчан в динамовской команде — это тревожно.

— Как настроение ребят, которые будут участвовать в 
гонке на 70 км в Кандалакше?

— Настроение отличное, со здоровьем — порядок, погода 
на полуострове — лыжная. Хотелось бы закрепить тот ча
стичный успех, который достигнут в Мурманске. Так что 
будем стараться. «Болейте» за нас. 11 апреля выходим на 
старт последней гонки сезона.

9 АПРЕЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 - ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

12.30 — Для детей. «Музы
кальный альбом».

12.55 — «Свет в наших ок
нах». Художественный фияьм.

14.15 — Концерт симфони
ческой музыки.

15.00 На XXIV
КПСС. По окончании

съезде 
- мон-

черт.
17.57 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
18.00 — «После школьного 

звонка».
18.30 — «Обо всем расска-

жет репортер».
19.00 - ИЗ МОСКВЫ. Про-

ВОКРУГ 
ОРАНЖЕВОГО
МЯЧА

* В 181 матче первен
ства страны (один не со
стоялся из-за неявки ар
мейцев Хабаровска) заби
то 1072 гола. В среднем 
5,9 за одну игру, это «чу
точку» больше, чем в 
прошлогоднем чемпио
нате.

* Всего в матчах 23-го 
чемпионата страны высту
пало 258 хоккеистов. 
Среди них — 18 заслу
женных мастеров спорта. 
Самая «длинная скамей
ка» была у иркутского 
«Локомотива» — 21 иг
рок, а самая «короткая» — 
у экс-чемпиона страны— 
«Динамо» (Москва) —16.

* Лучшим бомбардиром 
—обладателем приза «В 
атаку!» стал заслуженный 
мастер спорта И. Дура
ков — 42 забитых мяча, 
у Ю. Варзина («Динамо», 
Алма-Ата) — 41, Ю. Ли- 
завина («Динамо»,- Моск
ва) — 38.

* Самыми недисципли
нированными командами 
оказались «Волга» (Улья
новск) и «Уральский труб
ник» — по 420 штрафных 
минут. Самой корректной 
командой — СКА (Сверд
ловск) — 195.

Чаще других наказыва
лись судьями А. Шулепов 
(«Локомотив») — 75 ми
нут, И. Чегодаев («Зор
кий») и В. Демин 
(«Уральский трубник») — 
по 70. Динамовец Алма- 
Аты В. Бочков и динамо
вец Москвы Ю. Лизавин, 
которые участвовали во 
всех играх чемпионата 
страны, не получили ни 
одного замечания от су
дей.

* Первых золотых ме
далей чемпионата удо
стоены свердловчане 
В. Тарасевич, О. Грибов, 
В. Эйхвальд, Ю. Панчен
ко, В. Замараев, 
В. Грайм, Л. Воронин, 
Н. Черноусов, Л. Павлов
ский, С. Васильев. Вторую 
медаль получат В. Поп
ков и А. Хайдуков, тре
тью — В. Ордин, пятую— 
В. Хардин, седьмую — 
А. Измоденов, восьмую— 
Н. Дураков и В. Шехов
цов.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
ЧЕМПИОНАТА СССР

о.
1. СКА (Св| 41
2. «Динамо» (М) 36
3. «Динамо» (А-А) 34
4. СКА (X) 32
5. «Волга» 30
6. «Енисей» 25
7. «Шахтер» 24
8. «Уральский 
трубник» 24
9. «Вымпел» 23
10. «Автомоби
лист» 22
11. «Зоркий» 22
12. «Локомотив» 21
13. «Водник», 15
14. «Северо-
никель» 15

Вот и пришло время расставания с 
«зимним футболом» — хоккеем с мя
чом. В двух северных городах—Арха
нгельске и Северодвинске—финиши
ровали последние всесоюзные турни
ры, и оранжевый пластиковый мяч за
кончил свой пятимесячный путь по 
ледяным полям страны. Что принес 
уральскому хоккею сезон минувший, 
которому суждено стать уже истори
ей. сбылись ли надежды хоккеистов, 
их тренеров, наконец, многочислен
ных почитателей этой истинно рус
ской игры?

Чемпионат Советского Союза, без 
сомнения,—-самый важный турнир в 
хоккейной жизни страны. Именно он, 
как строгий экзаменатор, выставляет 
оценку за мастерство хоккеистов и 
команд, выносит свой приговор тре
нерским концепциям, отвергает или 
утверждает их замыслы. 23-й чемпи
онат страны завершился внушитель
ной победой армейцев Свердловска. 
В десятый раз хоккеисты СКА удо
стоены звания сильнейших. Подобно
го успеха добились в прошлом году 
динамовцы столицы. Но о них речь 
ниже. Итак, свердловчане поменяли 
прошлогоднюю «бронзу» на «золото» 
в нынешнем первенстве, шагнув сра
зу на две ступеньки вверх. Случайно
стью такое передвижение никак не на
зовешь.

Иа тренировочном сборе в Средне- 
уральске, буквально накануне перво
го официального матча сезона, мне 
пришлось разговаривать с наставни
ками команды И. Малаховым и В. 
Атаманычевым. На вопрос: надеетесь 
ли на более благополучный финиш 
чемпионата—они ответили несколько 
дипломатично: «Думаем сыграть луч
ше». В несколько аморсЬном «дума
ем» все же слышались потки уверен
ности. Им, как мне показалось, хоте
лось ответить более конкретнее и, 
главное, утверднтельнее. Но чемпио
нат еще не начался, и выдавать по
бедные векселя они не рискнули. 
Первая встреча на родном льду с 
«Зорким», пожалуй, несколько рас
строила почитателей армейской ко
манды, хотя скидку на «осенний» хок
кей нужно было бы сделать. Матчем 
взаимных ошибок с полным правом 
можно назвать первую встречу сезона 
с участием свердловчан. Их в этой иг
ре было предостаточно. Последующие 
два матча, пожалуй, кое-кого убедили 
во мнении, что не бывать СКА в но
вом сезоне чемпионом: поражение от 
«Волги», неубедительная победа над 
«Вымпелом». С опаской ждали перво
го тупне крманды по стадионам Сиби
ри. К тому же в трех встречах на 
свердловском льду голы забивали 
лишь Н. Дураков, А. Измоденов и 
В. Тарасевич, остальные игроки, слов
но загипнотизированные, не решались 
взять на себя смелость решительно 
атаковать ворота соперников. Да и 
игра вратарей вставляла желать луч
шего.

Но две игры на выезде принесли 
три очка армейцам. Туман не рассе-' 
ялся. Матч с динамовцами Алма-Аты, 
пожалуй, в некотором роде был пово
ротным. Опытный соперник был по
вержен по всем .правилам хоккейной 
науки. И впервые многоголосое «Мо
лодцы!» провожало армейцев под три
буны после финального свистка су
дьи.

Затем были повержены «Автомо
билист» и «Уральский трубник». 
Трудный экзамен пришлось сдавать 
команде 20 декабря. Встречались 
лидеры: СКА—«Динамо» (Москва). 
Итог этой встречи вселил надежду 
в сердца всех, кто жаждал победы в 
чемпионате армейскому коллективу.

Были потом еще трудные матчи, 
были победы, ничьи и поражения, но 
уже и был крепкий коллектив, настоя
щий сплав мастерства и опыта ветера
нов с неукротимой жаждой борьбы мо
лодежи. Хабаровск, Алма-Ата, Моск
ва... Проигрывая в Хабаровске в кон
це встречи — 4:5. уральцы смогли не 
только сквитать счет, но и нанести 
поражение «однополчанам». Нечто

подобное случилось и в Алма-Ате. И 
здесь вели хозяева — 2:0, итог — 
3:2. В Москве чемпионы страны жаж
дали реванша, и они были близки к 
цели, когда табло показывало — 3:1 
в их пользу. Но победили армейцы на 
последних минутах встречи.

Итак, три сильнейших коллектива 
дважды в сезоне были повержены (ис
ключение — СКА (Хабаровск), не 
явившийся на матч в Свердловск). 
Это было лишнее доказательство ре
альности притязаний армейцев на 
чемпионский титул. И они его получи
ли. Все хоккеисты команды заслужи
вают похвалы, но особенно хотелось 
бы отметить прежде всего ветеранов— 
капитана команды Н. Дуракова, А. 
Измоденова, В. Шеховцова. Молодые 
игроки и пришедшее пополнение по 
праву разделяют радость большой 
победы.

«Уральский трубник» ставил перед 
собой вполне посильную задачу — 
занять пятое место в итоговой табли
це. а, значит, быть лучшей профсоюз
ной командой страны. Думается, что 
задача перед коллективом стояла 
вполне посильная. И- вначале- труб
ники близки были к ее решению. Че
тыре первые матча принесли им 
шесть очков, а потом последовали по
ражения, перемежавшиеся редкими 
победами. А после выигрыша у ар
мейцев Свердловска, первоуральцы 
полтора месяца не знали радости по
бед. В 12-ти матчах они «заработа
ли» на ничьих два очка. Десять по
ражений поставили под вопрос их пре
бывание в следующем сезоне в классе 
«А».

И лишь бурный финиш вывел 
«Трубник» на восьмое место. Коман
да. два года подряд занимавшая ше
стые места, сделала заметный шаг 
назад. И причина кроется как раз 
в слабой волевой подготовке. Едва ли 
можно упрекнуть первоуральцев в 
слабой технической подготовке, в от
сутствии перспективной молодежи, не 
могут они пожаловаться и на прох
ладное отношение к хоккею с мячом 
со стороны администрации новотруб
ного завода или руководства спорт
клуба.

Проигрышу способствовало еще и 
событие, которое называется мягко 
«нарушением спортивного режима». 
Это все плюс недисциплинирован
ность на поле, а команда набрала 
рекордное количество штрафного вре
мени — 420’ минут похоронило на
дежды на обладание титулом силь
нейшей профсоюзной команды 
страны.

Сезон минувший был сезоном 
нового триумфа сборной команды 
Советского Союза на чемпионате ми
ра. В седьмой раз подряд советские 
хоккеисты стали чемпионами. Для 
свердловчан эта победа приятна 

вдвойне—золотых Медалей снова удо
стоены их земляки: И. Дураков, А. Из
моденов, В. Тарасевич, Ю. Школь
ный. К чемпионскому титулу В. Тара
севич прибавил звание мастера спор
та международного класса, а Ю. 
Школьный — звание заслуженного 
мастера спорта.

Динамовцы Москвы уступили на 
этот раз титул сильнейших. Еще в 
прошлом году, хотя они стали чемпи
онами, мы говорили на страницах «На 
смену!» о том, что никто не гаранти
рует, что спад в игре сильной коман
ды вполне возможен даже в следую
щем сезоне. Комплектование коллек
тива за счет сильнейших молодых иг
роков периферийных клубов и слабая 
работа по подготовке достойной сме
ны в «родных стенах» сыграла с дина
мовцами злую шутку. Уже второй 
год столичные юноши «Динамо» не 
попадают в финал первенства страны. 
А на одних «варягах» далеко не 
уедешь. Это и подтвердилось в нынеш
нем сезоне. Успешно выступили их 
одноклубники из Алма-Аты. Но их 
подвела нестабильная игра на чужих 
полях. Хабаровчане — серебряные 
призеры прошлого чемпионата—рас
стались с призовой тройкой. Их под
вела та же болензь, что и москвичей.

А как же сдали экзамен на хоккей
ную зрелость юноши свердловских 
команд мастеров? Первоуральцы 
не смогли защитить свой чемпионский 
титул, оказавшись вторыми после 
«Енисея». Но сам факт такого ста
бильного выступления «Уральского 
трубника» на всесоюзной арене гово
рит о хорошей постановке работы с 
молодежью в спортклубе завода. Юно
ши СКА (Свердловск) были в финале 
чемпионата страны шестыми. Трудно 
было требовать от молодых ребят, 
не имеющих опыта выступления в от
ветственном турнире, более высокого 
места. Главное то, что в армейском 
клубе налажена уже стройная систе
ма подготовки завтрашней смены ма
стерам.

Сдвиги к лучшему произошли и в 
«домашнем» хоккейном хозяйстве. 
Расширяется география хоккея с мя
чом, все больше становится поклон
ников в нашей области у этой истин
но русской игры. Значит, будет где 
черпать новое пополнение в наши 
команды мастеров, значит, увереннее 
будет чувствовать наш областной 
хоккей с мячом на всесоюзной арене.

Н. КУЛЕШОВ.

«ХИНМАШ» ПРАЗДНУЕТ ПОБЕДУ
Чемпионат области по хок

кею с мячом среди юношеских 
команд в нынешнем сезоне 
проводился в два этапа: пред
варительные и финальные иг
ры. Предварительный турнир 
не отличался особенным нака
лом борьбы, в финал вышли 
сильнейшие. Это свердловские 
команды турбомоторного заво
да, Уралхиммашзавода, крас- 
нотурьинский «Металлург»,
первоуральский «Хромпик», 
хоккеисты Карпинска и Сухого

Лога. Но кто станет чемпионом? 
Металлурги Краснотурьинска, 
выступавшие в прошлом году 
в юношеском чемпионате 
страны, или химмашевцы, а 
может, карпинцы или турбомо
торостроители — прошлогод
ние чемпионы? На этот вопрос 
ответить было нелегко.

Начало финального турнира 
прошло без неожиданностей, 
побеждали более сильные 
команды. Нб затем постепенно 
в единоличные лидеры выхо

дят юноши Уралхиммашзавода, 
которые играли ровно, уверен
но, собранно. Они нанесли по
ражения своим соперникам: 
краснотурьинскому «Металлур
гу»—3:1 и 5:2, первоуральскому 
«Хромпику»—3:1 и 6:4, команде 
турбомоторного завода—4:2 и 
4:3, а с хоккеистами Карпинска 
и Сухого Лога химмашевцы 
расправились довольно легко.

Итак, проведя областной 
турнир без поражений, чем
пионский титул завоевали хок

кеисты Уралхиммашзавода, 
набравшие 20 очков, второе 
место у краснотурьинского 
«Металлурга» — 12 очков, 
третье заняли карпинцы — 11 
очков. Прошлогодний чемпи
он — команда турбомоторного 
завода довольствовалась пя
тым местом с шестью очками. 
Слабо выступили хоккеисты 
Сухого Лога — два очка и по
следнее место.

П. АЛЕКСАНДРОВ.
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грамма 
19.05 
19.15

фильм.
19.35 

ников.
20.00 

КПСС.
21.00 

Союза», 
фильм.

22.30 
КПСС, 
грамма 

23.15

передач.
— Новости.
— Для детей. Мульт- 
(Цв. тел.).
— Для младших школь-
•Светит звездочка».
— На XXIV съезде
— «Посол Советского .

. Художественный
— На XXIV съезде 
Информационная про- 

«Время».
---- — «Карусель». Телеобо

зрение. (Цв. тел.).
00.05 — Спортивная про

грамма.

СУББОТА
10 АПРЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.00 - ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Гимнастика для всех.
11.30 — Новости.
11.45 — Для детей. «Один 

день в рисунках ребят». (Цв. 
тел.).

12.15 — «Здоровье».
12.45 — Концерт народного 

ансамбля саратовских гармо
ник.

13.15 — «Наука — сегодня». 
«Мы обживаем океан».

13.45 — «Весенний хоровод».
14.45 — В эфире — «Моло

дость».
15.45 — «Проблемы разви

тия транспорта в СССР».
16.25 — Мультфильмы. (Цв. 

тел.).
17.15 — В помощь школе. 

«Экранизация литературных 
произведений». «Судьба чело
века». Художественный фильм.

19.00 — Встреча писателей с 
рабочими 1-го государствен
ного подшипникового завода.

20.00 — Новости.
20.05 На XXIV

КПСС. Документальный
ф*2л1дМ5 ■ 
лодОсть» 
ланты».

23.00

съезде 
теле-

♦В эфире — «Мо- 
«Алло, мы ищем та-

«Время». Информа-
ционная программа.

23.30 — Кинопанорама.

МспЯ
СВЕРДЛОВСКИЯ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Сегодня РУССКАЯ ЖЕНЩИНА 
10-IV премьера ПСКОВИТЯНКА 
11-IV утром СПЯЩАЯ

КРАСАВИЦА 
вечером ФЛОРИЯ ТОСКА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ОРФЕИ СПУСКАЕТСЯ 
В АД 

10-IV ГРОЗА 
11-IV утром КРАСНАЯ 

ШАПОЧКА 
вечером ВАРШАВСКАЯ 

МЕЛОДИЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ 
Сегодня ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА 
10IV БОРОДАТЫЕ МАЛЬЧИКИ 
11-IV угром и вечером

ДЕВУШКА С ГОЛУБЫМИ 
ГЛАЗАМИ 

12-IV премьера ДЕВИЧИЙ 
ПЕРЕПОЛОХ

КИНО-КОНЦЕРТНЫИ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новый широкоформатный 

двухсерийный фильм
БЕГ 

Сеансы: в 10 Ч„ 14 ч. 40 м^ 
19 ч. 30 м.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Король Лир (две 

серии). Волшебник.
СОВКИНО — Риск.
УРАЛ — У заставы «Крас

ные Камни». Пан Володыевский 
(две серии). В зале докумен
тального фильма: Выиграть 
поединок. Полет в будущее.

ТЕМП — Риск.
СТАЛЬ — Король Лир (две 

серии).
ЭКРАН — Риск. Докумен

тальные фильмы: Тайна раз
гадывается. Альманах «Друж
ба» № 1.

КОМСОМОЛЕЦ — Морской 
характер. Варвара — краса, 
длинная носа.

РОДИНА — Риск.
ЗНАМЯ — Завещание турец

кого аги. Укрощение стропти
вой (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — Крас
ная палатка (две серии).

МИР — Красная палатка (две 
серии).

ЛУЧ — Красные листья.
СОВРЕМЕННИК — Риск.
ПРОГРЕСС — Варвара —« 

краса, длинная коса.
ИСКРА — Завещание турец

кого аги. Варвара — краса, 
длинная носа.

ПОГОДА I ....................

10--I1 апреля по области 
ожидается переменная об
лачность, небольшой снег, 
слабые метели. Ветер за

падный, 5—10. порывы до
15 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
минус 7—12, при проясне
ниях до минус 17. Днем 
плюс 1— 6. На севере 
области минус 1 плюс 4.

Свердловск, 
на 32 

Редаииня 
•На смену!».

пр. Лени-

г азеты
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